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ПРОФСОЮЗНОЙ РАБ О ТЕ- 
БОЛЬШЕ КОНКРЕТНОСТИ 
И ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТИ
Ш колой управления, школой хо

зяйствования, школой коммунизма 
назвал великий Ленин советские 
профсоюзы. Это ленинское опреде
ление важного места профессио
нальных союзов в жизни нашей 
страны получило дальнейшее твор
ческое развитие в материалах 
X X II  съезда КПСС.

«Партия, — подчеркивается в 
Резолюции X X II  съезда КПСС по 
Отчету Ц К  КПСС, — будет все
мерно содействовать усилению дея
тельности профсоюзов по руковод
ству хозяйством, в организации со
ревнования за коммунистический 
труд, в обучении масс управлению 
социалистическим производством н 
общественными делами, в повыше
нии коммунистической сознатель
ности трудящихся. Важная задача 
профсоюзов — постоянная забота 
о человеке, его труде, образовании, 
быте, здоровье, отдыхе».

Профсоюзы страны, ка к и весь 
советский народ, горячо одобряют 
решения X X II съезда КПСС, при
лагают все усилия, чтобы вопло
тить их в жизнь. Недавно состояв
шийся V I I I  пленум ВЦСПС от 
имени всех трудящихся, объеди
ненных в профсоюзы, заверил Ц К  
КП СС в том, что советские проф
союзы будут и впредь надежной 
опорой Коммунистической партии, 
верными проводниками ее мудрой 
политики, активными борцами за 
победу коммунизма.

Активизировалась в последнее 
время работа профсоюзных органи
заций и в нашей области. Под ру
ководством партийных организа
ций профсоюзные организации 
улучшили организацию соревнова
ния за выполнение и перевыполне
ние семилетнего плана, за комму
нистический труд.

В замечательном движении на
ших дней —  соревновании за ком
мунистический труд на предприя
тиях области участвуют более 50 
тысяч трудящихся. 12 коллективам 
цехов, более 600 бригадам при
своены звания коллективов комму
нистического труда; более 1.600 
рабочих удостоены звания ударни 
ков коммунистического труда. На 
промышленных предприятиях воз
никли и развиваются обществен
ные конструкторские бюро, универ
ситеты новаторов, бюро экономиче
ского анализа, школы передового 
опыта, новые формы рабочего 
контроля за качеством продукции 
н другие формы активного участия 
трудящихся в совершенствовании 
производства.

На многих предприятиях 
стройках хорошо работают постоян
но действующие производственные 
совещания. В этом году совещания 
внесли более 2 .600 предложений 
ПО совершенствованию производст
ва, из которых 1.850 претворены в 
жизнь. Активизировалось техниче
ское творчество трудящихся. За 
два первых года семилетки и де
вять месяцев этого года внедрено 
15.750 рационализаторских пред
ложений и изобретений, позволив
ших сберечь государству 10,2 мил
лиона рублей.

Однако на ряде предприятий со
ревнование организовано формаль
но, многие коллективы допустили 
большое отставание. Почти треть 
предприятий совнархоза не выпол
няет не только своих обязательств, 
но и государственных планов вы
пуска продукции.

Профсоюзные организации ча
сто еще мирятся с низкими эко
номическими показателями про

изводства, не возглавляют борь 
бу за снижение себестоимости про
дукции, за экономию и бережли
вость. Об этом свидетельствуют 
большие перерасходы материалов, 
сырья, топлива, электроэнергии 
На Томском подшипниковом заво

де, например, только из-за выпуска 
бракованной продукции в этом го
ду перерасходовали 273 тонны 
черных металлов.

На отстающих предприятиях ма
ло внимания уделяется повышению 
качества продукции, улучшению  
организации труда и производства, 
слабо распространяют передовой 
опыт. Далеко не везде изжита во
локита с внедрением предложений 
рационализаторов и изобретателей.

Одна из первейших задач проф
союзных организаций — донести 
до сознания каждого трудящегося 
все богатство идей материалов ис
торического X X II  съезда КПСС.

В  Программе КП СС подчерки
вается, что профсоюзы должны  
развивать активность рабочих я 
служащих в борьбе за выполне
ние и перевыполнение государст
венных планов и заданий, за тех
нический прогресс, за дальнейший 
рост производительности труда. В 
свете этих указаний профсоюзные 
комитеты должны мобилизовать 
всех трудящихся на борьбу за ус
пешное завершение плана текуще
го года, развернуть соревнование 
за досрочное выполнение заданий 
четвертого года семилетки.

Сейчас многие рабочие и служа
щие, работники сельского хозяйст
ва, ученые, работники искусств со
ставляют личные планы своего уча
стия в строительстве коммунизма. 
Надо позаботиться о том, чтобы та
кие планы составили как можно 
больше трудящихся, помочь вопло
тить эти планы в жизнь.

Следует лучше изучать и широ
ко распространять передовой опыт, 
поддерживать все новое, прогрес
сивное, рождающееся в соревнова
нии, добиться, чтобы передовые 
предприятия промышленности и 
сельского хозяйства были превра- 
п(ены в опорные базы распростра
нения передовых методов органи
зации производства и труда.

Деятельность профсоюзных ор
ганизаций области должна стать 
более конкретной и целеустремлен
ной.

X X II съезд КЙСС и прошедшие 
зональные совещания работников 
сельского хозяйства поставили пе
ред тружениками села огромные 
задачи по подъему сельскохозяйст
венного производства. Профсоюз
ные организации совхозов обязаны 
мобилизовать свои коллективы на 
борьбу за лучшее использование 
земли, повышение культуры зем
леделия, увеличение производства 
хлеба, мяса, молока, яиц, шерсти и 
других продуктов сельского хозяй
ства.

Профорганизациям области надо 
многое делать для улучшения ус
ловий труда и быта трудящихся, 
для организации их культурного 
обслуживания и отдыха.

Сейчас в профсоюзных органи
зациях проходят отчетно-выборные 
собрания. В  январе состоятся об
ластные конференции профсоюзов, 
а во второй половине февраля — 
межсоюзная областная профсоюз 
ная конференция.

Отчеты н выборы в профсоюзах 
должны способствовать улучшению  
всех звеньев профсоюзной рабо
ты. В  ходе отчетно-выборной кам
пании необходимо сосредоточить 
свое главное внимание на еще не 
решенных задачах, определить, 
что нужно сделать, чтобы работа 
самых массовых организаций тру 
дящихся стала более конкретной и 
целеустремленной. Необходимо по
заботиться, чтобы в состав руково
дящих органов были избраны 
инициативные люди, умелые орга
низаторы, способные поднять 
профсоюзную работу на уровень 
требований исторического X X II  
съезда КПСС.

УСПЕХ ПРИБОРОСТРОИТЕЛЕЙ
КешлектиБ Томского манометрового завода, продолжив трудовую  

вахту в честь X X II  съезда КПСС, брал обязательство выполнить го
довой план выпуска валовой продукции к  20 декабря.

Свое слово приборостроители сдержали. В ночную смену 18 декаб
ря была выдана последняя продукция в счет плана третьего года 
ссмя.тсткн.

В авангарде соревнования идут коллективы коммунистического тру
да и борющиеся за эѴо высокое звание. Бригады слесарей тт. Сапры 
киной. Логинова, Малюты, упаковщиц тов. Кузьминовой, столяров 
іов. Зуева, токарей тов. Сухова, штамповщиц тт. Коваленко. Епима- 
хооой и многие другие еніе с ноября работают в счет плана четвертого 
года семилетки.

Большой вклад в общий успех вносят рационализаторы. С начала 
года они внесли около 300 предложений. От внедрения предложений 
новаторов сэкономлено около 60 тысяч рублей.

НОВАЯ ТРУДОВАЯ ПОБЕДА 
ИЛЬИ ПОЛИШИО

ТАРУТИНО (Одесская область), 18 декабря. (ТАСС). Известный на 
Украине мастер крупногруппового откорма свиней, ударник коммунисти
ческого труда Илья Полишко из совхоза «Красный» добился новой тру
довой победы. Он досрочно перевыполнил свое обязательство —  откор
мить в течение года четыре тысячи свиней. С двух механизированных от
кормочных пунктов, закрепленных за Ильей Панкратьевлчем, совхоз сдал 
государству 4 .2 0 0  свиней общим весом более четырех тысяч центнеров.

Начиная со дня постановки поросят на откорм, Илья Полишко затрачи
вает на производство центнера свинины два часа. Это —  результат меха
низации приготовления и раздачи кормов, автопоения, очистки площадок 
бульдоззром. Себестоимость центнера привеса составила 25  рублей.

Сейчас на откорме у  животновода более тысячи поросят, а к  концу 
года добавится еще 500.

В Президиуме 
Верховного Совета 

РСФ СР
18 декабря под председательством 

Председателя Президиума Верховного 
Совета РСФСР Н. Н. Органова состоя
лось заседание Президиума Верхов
ного Совета Российской Федерации. 
Его участники обсудили вопрос о 
практике работы постоянных комис
сий местных Советов депутатов тру
дящихся Горьковской области.

Большинство постоянных комис
сий в области работает плодотворно и 
целеустремленно, оказывает значи
тельную помощь Советам в решении 
задач хозяйственного и культурного 
строительства. Комиссии все чаще 
самостоятельно решают перспектив
ные вопросы, выступают в роли ор- 
ганизатиров претворения в жизнь 
решений Советов и их исполнитель
ных органов. Расширяются функции 
постоянных комиссий. Работкинский 
районный Совет, например, привлек 
постоянную комиссию по сельскому 
хозяйству к  рассмотрению вопросов, 
связанных с распределением колхо
зам фондируемых материалов, возло
ж ил на нее контроль за продажей 
техники колхозам. Ряд сельских Со
ветов передал на решение таких ко
миссий вопросы распределения рабо
чим и служащим сенокосных участ
ков, а также возложил на них конт
роль за соблюдением законов о при
усадебном землепользовании. В неко
торых районах на предварительное 
рассмотрение комиссий по народному

образованию переданы вопросы опе
ки, попечительства, патроната детей 
и распределения фонда всеобуча.

Многие постоянные комиссии ак
тивно участвуют в определении по
вестки дня, подготовке и проведении 
сессий Советов и заседаний их ис
полнительных комитетов, а также в 
осуществлении контроля и организа
ции выполнения принимаемых реше
ний. Так, по инициативе комиссий в 
текущем году на сессиях Советов бы
ло рассмотрено 686  и на заседаниях 
исполкомов более 1.500  вопросов. 
Трудящиеся нередко обращаются Ва 
разрешением отде.іьных вопросов не 
В исполнительные комитеты, а непо
средственно в комиссии, что свиде
тельствует о росте их авторитета.

Вместе с тем Президиум Верхов
ного Совета р егпуи іи ки  отметил, что 
не во всех Советах Горьковской об
ласти работа постоянных комиссий 
организована должным образом, не 
везде еще эта большая общественная 
сила используется в полную меру.

Президиум принял постановление, 
в котором одобряется положительный 
опыт работы постоянных комиссий, 
активно включившихся в осущест
вление задач, поставленных перед 
Советами решениями X X II съезда 
КПСС. Исполкому Горьковского обла
стного Совета предложено принять 
меры к  устранению отдельных недо
статков.

Наше место 
в общем строю

З.ЮО-МОЙ РУБЕЖ 1962 ГОДА
XXII съезд КПСС разработал конкретную программу построения 

коммунизма в нашей стране. О тктственная задача в деле создания 
материально-технической базы коммунизма поставлена перед нами, 
тружениками сельского хозяйства. Мы должны создать изобилие 
всех сельскохозяйственных продуктов для трудящихся.

Сейчас каждый труж еник: доярка, свинарка, птичница, полево
ды, механизаторы и скотники —  все должны составить свои кон
кретные планы участия в строительстве коммунистического обще
ства и упорно бороться за их выполнение.

Я  работаю дояркой в колхозе имени Кирова Бакчарского района. 
Свое годовое обязательство— надоить 2 .7 0 0  килограммов молока на 
фуражную корову —  выполнила еще ко дню открытия X X I! съезда 
КПСС. Встав на трудовую вахту в честь X X II съезда КПСС, к  1 де
кабря надоила более 2 .9 7 0  килограммов молока на корову.

В эти дни я много думала о том, какой же я  внесу вклад в дело 
іювгроения коммунизма. Решила так : надою в будущем году не 
менее 3 .100  килограммов молока на фуражную корову. А в следу
ющие годы постараюсь перешагнуть этот рубеж.

Если каждый из нас будет упорно бороться за увеличение надоев 
молока, применять в работе все новое, передовое, то мы значи- 
іельно быстрее создадим изобилие молочных продуктов в стране.

Е. ЮРЧАК,
доярка колхоза имени Кирова Бакчарского района.

МОЕ НОВОЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
Величественная программа строительства коммунизма вдохнови

ла нас на новые трудовые подвиги. Чтобы успешнее осуществить 
задачу дальнейшего подъема сельского хозяйства, каждый из нас 
должен продумать —  какой же конкретный вклад он внесет в об
щенародную борьбу за построение коммунизма в нашей стране.

В четвертом году семилетки я  решил бороться за получение зва
ния ударника коммунистического труда.

В предстоящем году буду соревноваться за то, чтобы выработать 
на своем тракторе «ДТ-54» не менее 1.000  гектаров мягкой пахо
ты  и сэкономить 1 .500  килограммов горючего, все работы произво
дить только отлично.

Постараюсь освоить новый трактор марки «С-80», а также 
помогу своему молодому сменщику Б. Коновалову в совершенстве 
овладеть профессией тракториста, чтобы он смог выработать такое 
же количество гектаров мягкой пахоты, ка к  и я.

Принимая обязательства на 1962  год, я вызвал на соревнование 
одного и.з лучш их механизаторов ново-короткинской фермы • 
В. К. Смердина. Будем вместе с ним бороться за то, чтобы четвер
тый гоя семилетки стал для нас годом высокой производительности 
труда.

Н. НАБУНСКИЙ, 
механизатор абрамкинской фермы совхоза 

«Чажемтовский» Колпашевеного района.

Первый агрегат Воткинской ГЭС

Пермская область. Поставлен на суш ку первый 
агрегат Воткинской гидроэлектростанции. В социа
листических обязательствах коллектива строителей 
записано: пустить в 1961 году два агрегата. Это обя
зательство выполняется. Усилия монтажников на
правлены к  тому, чтобы в середине декабря первая

- а

машина мощностью 100 тысяч киловатт дала ток в 
Уральское энергетическое кольцо.

Успешно осуществляется график сборки второго 
агрегата. Коллектив «Спецгидроэиергомонтажа* ре
шил через полмесяца поставить его на сушку.

На снимке: первый агрегат Воткинской ГЭС.
(Фотохроника ТАСС).

Л. и. Брежнев в Индии
БОМБЕЙ, 18 декабря. (ТАСС). 

После двух дней пребывания в сто
лице гостеприимной Индии Предсе
датель Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев и сопро
вождающие его лица выехали вчера 
в поездку по стране. Председателя 
Президиума Верховного Совета 
СССР сопровождают министр транс
порта и связи Индии Суббаранан и 
посол Индии в СССР Датт.

Первым пунктом по маршруту 
высокого советского гостя был древ
ний индийский город Агра. На аэро
дроме Л. П. Брежнева встречали ми
нистр финансов штата Уггар Пра- 
деш Харговинд Сингх, комиссар ок
руга Д. Санвал. мэр города Агра Не- 
хра, представители жителей города. 
С аэродрома Л. П. Брежнев и сопро
вождающие его лица направляются 
к  реке Жамна, на правом берегу ко
торой высится одно из выдающихся 
произведений индийского зодчества 
X VII века беломраморная гробница 
Тадж Махал. После осмотра гробницы 
и окружающего ее парка Л. И. Бреж

нев сделал следующее заявление: 
«Пользуясь предоставленной мне 
возможностью, я хочу выразить сер
дечную благодарность хозяевам горо
да за любезное приглашение посетить 
Агру. Мы восхищены творчеством 
индийских мастеров, величием их 
труда. Все, что мы здесь видели, 
навсегда сохранится в нашей памя
ти». ,

Председатель Президиума Верхов
ного Совета СССР и сопровождающие 
его лица ознакомились также еще с 
одним памятником индийской архи
тектуры —  фортом Агры. После ко
роткого отдыха гости из Советского 
Союза вылетели в Бомбей.

во второй половине дня 
Председатель Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Брежнев и со
провождающие его лица прибыли в 
Бомбей. На аэродроме, украшенном 
советскими и индийскими флагами, 
Л. И. Брежнева встречали губерна
тор штата Махараштра Пракаса, 
главный министр штата Чаван, мэр 
Брмбея Б. В. Ворликар, министры 
правительства штата, члены кон
сульского корпуса, представители 
общественных и культурных орга
низаций города, работники советско
го генерального консульства и чле
ны их семей. В честь Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР 
на аэродроме был выстроен почетный 
караул и исполнены советский и ин
дийский государственные гимны. 
Тысячи бомбейцев пришли сегодня 
на аэродром, чтобы приветствовать 
высокого советского гостя. Особенно 
теплую встречу Л. П. Брежневу ж и 
тели Бомбея устроили на улицах го
рода. Десятки тысяч жителей вы
строились' на всем протяжении 25- 
километрового пути от аэропорта до 
резиденции Л. И. Брежнева в Рай 
Вхаване —  дворце губернатора шта
га, по которому следовали автома
шины с Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР и сопровож

дающими его лицами.
Вскоре после приезда Л. П. Бреж

нев и сопровождающие его лица на
правились в клуб радио, где индий
ско-советское Общество по развитию 
культурных связей устроило в честь 
Председателя Президиума Верховно
го Совета СССР большой прием. 
На приеме присутствовали губер
натор штата Махараштра Пракаса, 
министр транспорта и коммуникаций 
Индии Суббарайан, главный министр 
штата Чаван, посол Индии в Совет
ском Союзе Датт, руководящий со
став Общества, многочисленные пред
ставители общественных и деловых 
кругов Бомбея, члены консульского 
корпуса, работники советского гене
рального консульства и другие. От
крытая площадка, где проходил при
ем^ была украіиена советскими и ин
дийскими флагами и лозунгами «Да 
здравствует индийско-советская 
дружба!».

С краткой приветственной речью 
к  Л, Н. Брежневу обратился предсе- 

да^тель совета индийско-советского 
Общества видный индийский ученый 
доктор Балпга. В своем выступлении 
он подчеркнул, что основной зада
чей Общества является всемерное со- 
дейсівие укреплению дружбы между

народами Индии и Советского Союза. 
В этой связи он указал на расширя
ющиеся связи между двумя государ
ствами не только в области культу
ры, но и в области экономики.

Сотрудничество Советского Союза 
в создании в Индии отечественной 
индустрии, подчеркнул он, для нас 
особенно ценно. Яркими пви.чера.ми 
этого сотрудничества являются Бхн- 
лайский металлургический завод, 
разведка нефти и многие другие объ
екты.

В заключение выступления он 
провозгласил здравицу в честь неру
шимой дружбы между народами Ин
дии и Советского Союза.

Выступивший затем губернатор 
штата Пракаса от имени жителей 
Бомбея и всего штата Махараштра 
приветствовал высокого советского 
гостя.

С ответной речью выступил Пред
седатель Президиума Верховного Со
вета СССР Л. II. Брежнев.

Дружба наших народов, сказал 
Л. II .  Брежнев, давно уже стала об
щепризнанным и непреложным фак
том. За последнее пятилетие она ста
ла более зрелой. Деятельность ин
дийско-советского Общества по раз
витию культурных связей и  совет
ско-индийского Общества по разви
тию культурных связей развивается 
на такой благодатной основе, какую  
представляют собой миролюбивая по
литика наших стран, взаимные сим
патии наших народов и их желание 
больше знать друг о друге, их стрем
ление сотрудничать друг с другом в 
условиях мира и на благо мира.

Советские люди высоко ценят 
культуру Индии. С огромным инте
ресом знакомятся в нашей стране с 
индийской литературой, философией, 
историей, живописью, музыкой и 
танцами. В СССР издано более 400 
кни г 58 индийских авторов. Эти кни-, 
ги  вышли на 33 язы ках народов на
шей страны общим тиражом -почти в 
16 миллионов экземпляров. Совет
ским читателям известны труды 
Махатмы Ганди, Джавахарлала Неру, 
Раджендра Прасада, Сарвапали Рад
хакришнана и других выдающихся 
деятелей независимой Индии.

Далее Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР рассказал об 
успехах Советского государства, о 
могучем росте социалистической эко
номики, науки и культуры , о про
грамме построения коммунистическо
го общества, принятой на Х .\ І І  съез
де КПСС.
■ Строя свое счастливое будущее, 
сказал Л. II. Брежнев, советский на
род хочет, чтобы и другие народы 
были свободны и счастливы, чтобы 
развивались и процветали экономика 
и культура других государств. С осо
бой симпатией мы, ка к  и все социа
листические страны, относимся к  
борьбе народов Азии, Африки и Ла
тинской Америки против колониаль
ного и полуколониального гнета, за 
укрепление своей национальной сво
боды и независи.чости. Советский на
род, наша партия считают своим 
интернациональным долгом помогать 
народам, идущим по пути завоевания 
и укрепления национальной незави
симости. Об этом ясно говорится в 
Программе КПСС.

Считая неотъемлемым право всех 
народов на свободную, независимую

жизнь, сказал далее Л. И. Брежнев, 
Советский Союз решительно высту'- 
пает за безотлагательную ликвида
цию колониализма во всех его фор
мах и проявлениях. Что касается 
наиболее близкой индийско.чу народу 
проблемы ликвидации остатков коло- 
ниализ.ма здесь, на территории Ин
дии, заявил Л. И. Брежнев, то Совет- ” 
ский Союз с полным пониманием и 
сочувствием относится к  стремлению 
индийского народа добиться освобож
дения Гоа, Дамана и Диу от порту
гальского колониализма.

Сохранение и упрочение мира, 
продолжал он, составляет главное со
держание внешней политики Совет
ского Союза. Мы убеждены, что ре
шающую роль в этом благородном де
ле призвано сыграть всеобщее и  пол
ное разоружение, на чем Советский 
Союз настаивает на протяжении ряда 
лет. Целью упрочения мира служит 
также предложение Советского пра
вительства о ликвидации остатков 
второй мировой войны в Европе пу 
тем заключения мирного договора с 
Германией и нормализации на этой 
основе положения в Западном Берли
не.

Борьба за прочный мир на земле 
и мирное сосуществование госу
дарств независимо от различий в их 
общественном строе, подчеркнул 
Л. И. Брежнев, —  вот тот надежный 
фундамент, на котором зиждется 
дружба и сотрудничество советского 
и индийского народов.

В заключение Л. И. Брежнев по
желал индийско-советскому Общест
ву дальнейших успехов в его благо
родной деятельности п провозгласил 
здравицу в честь дружбы и сотруд
ничества между народами СССР и 
ІІндии.

Речь Л. И. Брежнева неоднократ
но прерывалась продолжительными 
аплодисментами.

V
БОМБЕП. 18 декабря. (ТАСС). Се

годня в первой половине дня на.хо- 
дящнйся в Бомбее Председатель Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев посетил бомбейский 
аквариум «Тарапоревала аквариум».

Затем Л. Н. Брежнев и сопровож
дающие его лица направились в на
учно-исследовательский бактериоло
гический институт имени .Хавкина. 
Институт, основанный в 1899  году 
русским врачом В. М. Хавкиным, яв
ляется одним из старейших медицин
ских учреждений Индии.

Доктор В. М. Хавкин прибыл в 
марте 1893 год^ в Калькутту для 
борьбы с эпидемией холеры. В 1896 
году В. М. Хавкин приезжает в Бом
бей, где создал противочумную вак
цину. Эффективность нового препара
та получила всеобщее признание.

В настоящее время институт В. М. 
Хавкина —  крупны й государствен
ный научно-исследовательский 
центр, в котором работает свыше 8 50  
человек. Институт имеет девять от
делений различного профиля.

После осмотра лабораторий и зна
комства с научной работой, проводи
мой в стенах института, Л. И. Бреж
нев заявил директору института: «У  
вас трудная, но гуманная работа. Я 
искренне желаю коллективу инсти
тута успехов и дальнейшего прогрес
са в его деятельности, которая идет 
на пользу человечества».

JB а о с л е д я х с А  чгас

СТОЛИЦА ГОА-ПАНДЖЙМ 
ОСВОБОЖДЕНА

ПАРИ Ж . 19 декабря. (ТАСС). 
Индийские войска, сообщает кор
респондент агентства Франс Пресс 
из Дели, освободили сегодня сто-, 
лицу Гоа — город Пандшим. Об

этом официально объявлено в Де
ли.

Как передает корреспондент 
агентства, теперь вся территория 
Гоа находится в руках индийцев.

Капитуляция португальских войск
НЬЮ -ЙО РК, 19 декабря. 

(ТАСС). Как передает корреспон
дент агентства Юнайтед Пресс 
Инте]>неЙшил из Белгаума. сегодня 
утро.м португальские войска в

Гоа сдались индийски.м войскам. 
Командующий индийскими войска
ми Дж. Н. Чоудхури принял ка
питуляцию от португальского ге
нерал-губернатора да Силваі
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П А Р Т И Й Н А Я  ЖИЗНЬ

Словом и делом
Недавно в пятом цехе проходила 

беседа. Проводил ее агитатор, ма* 
стер участка, молодой коммунист 
Анатолий Воробьев. Речь шла о вы* 
полненни решений съезда партии, о 
том, какой личный вклад внесет в  об* 
щее дело построения коммунизма 
каждый рабочий.

Многие ^ б о чи е  во время беседы 
наметили для себя новые рубежи. 
?лены бригады Веры Малюшец обя* 
8а.7ись семилетку выполнить за пять 
лет, каждому члену бригады полу* 
чить среднее или высшее техническое 
образование. Многие решили повы
сить свою квалификацию, в совер* 
шенстве овладеть смежными профес
сиями.

Интересная беседа состоялась в 
штамповочном цехе в ночной смене, 
в бригаде коммунистического труда 
Зинаиды Фокиной. Агитатор мастер 
Лариса Князева проводила беседу с 
членами бригады о моральном кодек
се строителя коммунизма. Члены 
бригады решили выполнить план 
оставшихся четырех лет семилетки 
за три года.

Таких примеров, когда беседы аги
таторов вызывают новый прилив 
творческой энергии, инициативы 
среди рабочих, можно привести нема
ло.

Сейчас в каждом цехе, в каждой 
смене и бригаде изучаются материа
лы X X II съезда КПСС. *

Партийная организация считает 
своей главной задачей —  возглавить 
этот высокий политический и тру
довой подъем коллектива, организо
вать широкую пропаганду и глубокое 
разъяснение решений съезда партия, 
помочь каждому работнику опреде
лить свое место в решении великих 
предначертаний партии.

К  ведению массово-политической 
работы привлечен широкий круг аги
таторов. Мы добиваемся, чтобы каж 
дый руководитель цеха, мастер уча
стка был агитатором. Всего в агит
коллективе 70 человек. Большинст
во из них коммунисты. Главное в 
мание агитаторов направлено на то, 
чтобы шире развивать соревнование

БЕЗ ПЛАНА,  
БЕЗ СИСТЕМЫ

Ровно В пять часов в техническом 
кабинете ТЭЦ-І собрались работни
ки  электроцеха. Сегодня здесь оче
редное занятие кр у ж ка  текущей по
литики . Занятия проводит начальник 
цеха тов. Субботин.

Слушатели изучают тему: «Исто
рическое значение X X II съезда КПСС 

съезда строителей коммунизма». 
На сегодняшнем занятии было нача
то изучение вопроса «Успешное пре
творение в ж изнь решений XX и XXI 
съездов КПСС. Вступление Советско
го Союза в период развернутого стро
ительства коммунизма». Занятие на
чалось с обсуждения вопроса о лик
видации последствий культа лично
сти.

— Итак, начнем,— говорит пропа
гандист.

Он берет брошюру и начинает чи 
тать, читать, не отрываясь от тек 
ста. Проходит минут десять. Пропа
гандист откладывает в сторону бро
шюру, достает газету, и  чит
ка  продолжается. Затем в сторону 
откладывается газета, в руках про
пагандиста снова брошюра. .

У  тов. Субботина нет четкого пла
на занятия и поэтому читает он без 
всякой системы.

Через полчаса пропагандист отры
вается от текста и  заявляет:

—  Вот все, что я  хотел расска
зать по этой теме.

Вопросов у  слушателей немного, 
но и на них они получают невразу
мительные ответы. Чувствуется, что 
и пропагандист мало что понял аз 
прочитанного.

Изложение темы оказалось ском
канным, основные вопросы были 
обойдены. Пропагандист ни словом 
не обмолвился о том огромном значе
нии в деятельности нашей партии и 
всего советского народа, которое име
ло преодоление последствий культа 
личности Сталина, восстановление и 
дальнейшее развитие ленинских норм

партийной жизни и принципов руко
водства. повышение творческой аК' 
тивности ко.ч.мунистов, широких 
масс трудящихся. Слушатели ничего 
не услышали и о том, почему партия 

на своем X X II съезде вернулась к 
вопросу о культе личности.

Остались нераскрытыми и многие 
другие важные вопросы темы. Не 
было сказано ни слова об единодуш

ном одобрении всей нашей партией, 
советским народом, братскими ком
мунистическими и рабочими партия
ми решений X X II съезда КПСС, о 
всенародном политическом и трудо
вом подъеме, вызванном решениями 
съезда, о развитии творческой ак- 
тивносѴи трудящихся в послесъсз- 
довские дни. А за примерами пропа
гандисту далеко ходить не нужно. 
На электростанция с каждым днем 
ширится соревнование за коммуни
стический труд. Коллектив -успешно 
борется S3 звание предприятия ком
мунистического труда. Растет творче
ская активность рабочих.

Так же отрывочно, по разным тек
стам прочитал пропагандист и о 
других вопросах темы.

Вполне понятно, что такое заня
тие не могло удовлетворить слуша
телей, оно не способствовало удов
летворению их идейных запросов. 
Тов. Субботин по-видимому забыл, 
что быть пропагандистом —  значит 
ярко л  вдохновенно, в тесной связи с 
жизнью, глубоко раскрывать содер
жание политики Коынувистяческой 
партии.

С. ВИКТОРОВ.

за коммунистический труд, за выпол
нение принятых обязательств, до
срочное завершение производствен
ны х планов текущего года, успеш
ное осуществление заданий семилет
ки.

У  нас были случаи, когда отдель
ные агитаторы во время бесед боль
ше говорили о благах, которые при
несет людям коммунизм, и меньше о 
том, что эти блага создаются упор
ным трудом каждого человека, ^ у  
ошибку мы поправили.

Партийное бюро постоянно заслу
шивает на своих заседаниях отчеты 
отдельных агитаторов* секретарей пе- 
ховых парторганизаций о работе 
агитколлективов. В ближайшее время 
мы думаем обобщить опыт лучших 
агитаторов т г . Воробьева, Коваленко, 
Князевой и Селютиной и распростра
нять их опыт среди всего агиткол
лектива.

Пропаганду исторических материа
лов съезда КПСС ведет большая 
группа пропагандистов. На заводе 
работают 67 круж ков, политшкол і  
семинаров. Руководят ими руководи
тели предприятия, инженерно-техни
ческие работники, члены партийного 
бюро.

Помогает пропагандистам, агитато
рам и слушателям заводской кабинет 
политического просвещения на обще
ственных началах. Здесь имеется не
обходимая литература, оформлен 
стенд «В по.чошь агитатору». Пар
тийное бюро утвердило состав мето
дического совета.

Есть на заводе лекторская группа, 
в ней 40 человек. Сейчас вся тема
тика лекций и докладов подчинена 
пропаганде решении X X II съезда 
КПСС и претворению их в жизнь. С 
этой целью мы используем и переда
чи радиовещания. У нас есть свой 
радиоузел. По радио выступают аги
таторы, бригадиры бригад коммуни
стического труда, лекторы, пропаган
дисты.

Добрую помощь партийному бюро 
пропаганде материалов съезда оказы
вают работники кафедры истории 
КПСС университета. Недавно с их 
помощью и участием на заводе про
шла теоретическая конференция на 
тему: «Создание материально-техни
ческой базы коммунизма —  главная 
экономическая задача Коммунистиче
ской партии и советского народа».

Но надо сказать, что мы erne ис
пользуем далеко не все формы мас
сово-политической работы. Нередко 
беседы носят формальный характер, 
слабо мы анализируем идейное со
держание бесед и занятий кружков

семинаров. Слабо ведется массово- 
политическая работа в ночных сме
нах. Здесь релко бывают руководите
ли завода, начальники цехов, инже
неры. Пе развернута агитационная 
работа среди населения по месту ж и 
тельства.

Все эти недостатки говорят о том, 
что в разъяснительной работе мы не 
дошли еще до каждого человека.

Сейчас партеГшое бюро принимает 
меры для улучшения пропаганды ма
териалов съезда, повышения ее идей
ного уровня.

Т. СИМОН, 
член партбюро Томсного 

манометрового завода.

Решения XXII съезда КПСС—в жизнь

ВСЕ ОПЕРАЦИИ—В ЕДИНЫЙ 
ЛЕСНОЙ ПОТОК

Ш Единая сквозная бригада от верхнего до нижнего склада 
^Учетчики уходят из лесосеки О Срубил дерево—посади новое! ‘ 

О Лесничество—на каждом лесопункте
Коллектив нашего леспромхоза на

стойчиво внедряет передовые методы 
лесозаготовок, эффективные формы 
организации труда. За последние го
ды на всех лесопунктах внедрена 
хлыстовая вывозка древесины, лес 
заготавливают исключительно малые 
комплексные бригады. Мы осваиваем 
крупнопакетный способ погрузки ле
са, механизируем трудоемкие опера
ции на нижнем складе, на Тургай- 
ском лесопункте успешно действует 
ледяная автодорога для зимней вы
возки древесины.

еще велики затраты  труда на обслу
живание и ремонт механизмов разных 
марок и назначения.

Мы решили максимально сократить 
трудовые затраты на различных 
вспомогательных и подготовитель
ны х работах, убрать из лесосек лиш
ние механизмы и агрегаты, а глав
ное —  обеспечить беспрерывное 
движение леса в технологическом по
токе. Для этого на лесопунктах созда
ны сквозные комплексные бригады.

На лесопунктах, которые вывозят 
лес по автомобильным дорогам, в со
став бригады входят вальщик, трак-

новости ТЕХНИКИ

Слесарь Асияовскнх централь- , 
мых репонтно-шеханнческнх ма
стерских А . П. Денисов из месяца 
в месяц на 10— 15 процентов пере
выполняет производственные зада
ния. В третьем году семплеткн он 
внес несколько ценных рационали
заторских предложений.

Фото А . Морозова.

ГИ ГА Н ТС КИ Й
ТУРБО ГЕНЕРАТО Р

Конструкторы харьковского 
завода «Электротяжмаш» име
ни В. И. Ленина завершили 
разработку эскизного проекта 
гигантского турбогенератора 
мощностью 500 тысяч кило
ватт.

Сейчас конструкторы разра
батывают рабочие чертежи 
действующей модели уникально
го генератора. Эта модель по 
мощности — 60 тысяч кило
ватт — равна одному из пер
венцев советской энергетики —  
Волховской ГЭС.

У Н И К А Л Ь Н Ы Й  
Ф РЕЗЕРН Ы Й  СТАНО К

Три метра в диаметре, полто
ра — в высоту, 7,5 тонн весом 
—  такие изделия будут обраба
тываться на новом тяжелом ко
пировально-фрезерном станке, 
созданном конструкторами Ле
нинградского завода имени 
Свердлова. Он предназначен 
для вырезания сложного рисун
ка на крупногабаритных пресс- 
формах, в которых вулканизи
руются шины большегрузных 
автомобилей.

НОВЫ Й
СВЕКЛО УБО РО ЧНЫ Й

КО М БА Й Н

Первый свеклоуборочный 
комбайн собран на заводе «Ри- 
гасельмаш». Новая машина от
личается высокой производи-

В ы с о к и й  п р и в е с
Животноводы колхоза имени 

Свердлова Кривошеинского района 
применили подсосный метод выра
щивания телят. На ипгтавской 
ферме телятницы А. Кривошеива и 
И. Бондаренко за ноябрь получили 
по 1 .366  граммов привеса на каж 
дого теленка своей группы .

На чагинской ферме этого х е  
колхоза скотница М. И. Макаревич 
за месяц после того, ка к  приняла 
телят, добилась 1 килограмма 
ежесуточного привеса.

Хорошо работает на этой же 
ферме скотник И. 8. Андреев. На 
его попечении 53 головы молод
няка крупного рогатого скота. 
Ежесуточный привес телят его 
группы состав.чяет по 750  грам
мов на каждую голову.

Н. ПЕТЛИН, 
председатель Иштанского 
сельского Совета Кривошеин

ского района.

тельностью: она заменяет труд 
25 человек и убирает за смену 
более гектара.

К Р У П Н Е Й Ш А Я  В М ИРЕ  
П Л А В УЧ А Я  Ф А Б Р И К А  

ЗОЛОТА

На Иркутском заводе тяжело
го машиностроения сооружается 
крупнейшая в мире драга. Ее 
170 черпаков объемом 600 лит
ров каждый будут выбирать зо
лотоносные пески с пятидесяти
метровой глубины. Длина драги 
—  230 метров. Эта огромная 
плавучая фабрика высотой в 
12-этажный дом заменит труд 
12 тысяч землекопов. Все про
цессы, начиная от добычи и 
кончая сортировкой золота, ав
томатизированы. Механизмами 
драги, в том числе и сложными 
электронными приборами. бу
дут управлять всего Ѳ человек.

УН И ВЕР С А Л ЬН Ы Й
СТОГОМЕТАТЕЛЬ-

П О ГРУЗЧИ К

На заводе «Ростсельмаш» 
создан универсальный навесной, 
стогометатель-погрузчик марки 
СНУ-0.5.

С помощью этой машины 
можно выполнять погрузочно- 
разгрузочные. а также стого
метательные работы в сель
ском хозяйстве. Машина гидро- 
фицирована и управляется од
ним трактористом.

ВТУЛКИ и з  ДРЕВЕСНО
СЛОИСТОГО ПЛАСТИКА

При изготовлении роликов 
ленточных транспортеров на за
воде «Бежецкеельмаш» требо-*. 
валось большое количество ша
рикоподшипников. что удорожа
ло стоимость роликов.

По предложению новаторов 
производства вместо шарико
подшипников стали ставить 
втулки из древесно-слоистого 
пластика. Опыт эксплуатации ' 
подтвердил целесообразность > 
.этой замены. Втулки, установ- ' 
ленные в катках тележек на- ' 
польных конвейеров литейного ' 
цеха, после шестимесячной ' 
двусменной работы не имели ' 
сколько-нибудь заметного изно
са. '

Члены малой комплексной бригады Копыловского лесопункта Аси- 
новского леспромхоза тракторист Алексей Черкасов, вальщик Васи
лий Капралов, помощник вальщика Родион Бурмистров заготовили в 
этом году 12 тысяч кубометров древесины — значительно больше 
годового задания.

В октябре на лесопункте были организованы сквозные комплексные 
бригады. Сейчас бригадой руководит вальщик тов. Капралов. Переход 
на новую технологию позволил повысить производительность труда.
В ноябре бригада заготовила 1.107 кубометров леса при норме 957 
кубо.нртров.

На снимке: вальщик В. А . Капралов (слева) и помощник вальщика 
Р. II. Бурмистров.

Текст и фото П. Сухачева.

тористы, помощники трактористов, 
сучкорубы, піофер лесовозной авто
машины Теперь древесину, заготов
ленную бригадой, nf/ини.чают не на 
верхне.ч складе, а на нижнем. Таким 
образом, сквозная комплексная брига
да валит, трелюет, грузит лес на ав
томашины. вывозит его на нижний 
склад и разгружает. На нижнем 
складе заготовленную и вывезен
ную древесину пр»ни.чает от бригады 
десятник сплава.

Мы думае.ч все операции техноло
гического процесса на заготовке дре
весины передать сквозным комплекс
ным бригадам, которые будут зани
маться и разделкой древесины на 
нижнем складе. Сейчас в леспромхозе 
уже работает одна такая опытная 
комплексная бригада.

На тех же лесопунктах, где выво
зят лес по узкоколейным железным 
дорогам, комплексные бригады заго
тавливают, трелюют и грузят лес

С 1957 года по I9 6 0  год комплек
сная выработка на каждого рабочего 
увеличіілась с 336  кубометров леса 
до 398,5  кубой'етра. Однако затраты 
мощности механизмов на каждый к у 
бометр вывезенной древесины возро
сли с 3,6. лошадиной силы до 4,7, 
или на 36  процентов. Это значит, что 
рост заготовки и вывозки древесины 
в основном шел за счет увеличения 
насыщенности производства ыеханиз- 
ма.ми. Это указывает на наши боль
шие неиспользованные резервы.

До сих пор технологический про
цесс лесозаготовок делится на не
сколько последовательных операций 
—  валка, трелевка, погрузка древе
сины на транспорт, вывозка и раз
грузка  леса на ниж них складах, рас
кряжевка хлыстов. На большинстве 
из этих операций заняты отдельные 
бригады механизаторов. Такая ра
зобщенность технологического про
цесса вызывает дополнительные за
траты труда при каждой остановке 
леса в технологическом потоке. У  на с ' крупными пакетами на сцепы, за-

Ю б н л е А  учеж ого
В этот день Николай Петрович 

сменил профессорскую кафедру на 
студенческую ска.мью. Вместо него 
читал лекцию аспирант: профессор
.экзаменовал своего ученика...

Тридцать лет назад Н. П. Федотов 
точно так же получил путевку в нау
ку . За плечами остались годы батра
чества, работа на уральских заводах, 
служба в частях особого назначения, 
созданных для борьбы с кулаками и 
белобандитами. Дсвятнадцатилетний 
коммунист проходил здесь суровую 
политическую школу...

Наконец, сбылась мечта: окончены 
Свердловский рабфак, медицинский 
факультет Томского университета, 
успешно пройден курс аспирантуры.

Начинающего исследователя инте
ресует история медицины в (Іибири. 
Он глубоко изучает народную меди
цину коренных жителей, устанавли
вает связь народной медицины Сиби
ри с медициной народов Китая. Йн- 
дни. Н. II. Федотов изучает деятель
ность декабристов, сосланных в Си
бирь, в области медицины, разраба
тывает материалы о состоянии здра- 
воохр.тііения в современной Сибири.

В 19.17 году Н. П. Федотов утвер
ждается заведующим кафедрой соци
альной гигиены (ныне кафедра орга
низации здравоохранения и истории 
медицины). Спустя два года он защи
щает кандидатскую диссертацию, а н 
1950  году —  докторскую. Профессор 
Я. П. Федотов известен как  один 
из крупных историков медицины Си
бири. Его перу принадлежит свыше 
60  работ.

Как член проблемной комиссия 
Академии медицинских наук СССР 
Николай Петрович координирует ис
следования сибирских историков ме
дицины. Он является председателем 
организованного им томского отделе
ния Всесоюзного историко-медицин
ского общества, соредактором отдела

истории медицины Большой медицин
ской энциклопедии, членом редакци
онного совета журнала «Советское 
здравоохранение», экспертом -Высшей 
аттестационной комиссии.

Правительство наградило Н. П. 
Федотова орденом Трудового Красно
го Знамени.

Профессору Федотову исполнилось 
60 лет. Он полон творческих сил 
и планов. Сейчас Николай Петро
вич работает над двухтомной мо
нографией, обобщающей многолет
ние исследования по истории меди
цины.

С. ГРИГОРЬЕВ, 
ассисіент мафедры организации 
здравоохранения Томского меди

цинского института.

крепленные за каждой бригадой. Пос
ле погрузки на каждом сцепе пишут 
фамилию бригадира, а учет древеси
ны, заготовленной бригадой, ведется 
на нижнем складе.

Все это позволило нам сократить 
специальные погрузочные бригады 
на верхних складах, высвободить 
часть погрузочных механизмов —  
краны, лебедки, внедрить передовой 
метод крупнопакетной погрузки леса, 
сократить приемщиков леса в лесосе
ках.

Отпала необходимость каждый раз 
после трелевки, погрузки, вывозки 
древесины принимать выполненные 
работы.

Улучшилось качество погрузки 
хлыстов, так  ка к  древесина, попав
шая из-за плохой погрузки в аварию, 
бригаде не засчитывается. Предвари
тельную обрубку сучьев, там, где 
это оказалось выгодным, мы перенес
ли с нижнего склада на верхний. Это 
дало возможность увеличить рейсо
вую нагрузку на трелевочный трак
тор на 1 5 — 20 процентов, на каждый 
железнодорожный сцеп —  на 25 про
центов. Рейсовая нагрузка на лесо
возную автомашину повысилась с 17 
кубометров до 26.

На каждые пять комплексных 
бригад мы выделили один резерв
ный трактор, а это значит, что все 
бригады в течение месяца работают 
без простоев.

Теперь каждый бригадир по акту 
принимает лесосеку для разработки. 
На каждую лесосеку устанавливается 
единая норма выхода древесины. Ру
ководитель бригады стремится ка к  
можно лучше разрабатывать отведен
ные для сквозной бригады лесосеки, 
сохранять подрост, заботится о вос
становлении леса. Каждая комплек
сная бригада нашего леспромхоза ра
ботает сейчас по принципу костром
ского новатора тов. Денисова: «Сру
бил дерево —  посади новое!» Это по
зволило установить более тесные 
связи между лесорубами и лесника
ми. На каждом лесопункте организо
ваны лесничества, которые отводят и 
передают лесосеки для разработки 
сквозным комплексным бригадам, 
принимают от них отработанные лесо
секи с обязательным учетом сохра- 
неішого подроста.

Перестроив технологический про
цесс, мы организовали на всех лесо
пунктах работу, ка к  правило, в одну 
сиену. Все трактористы трелюют

Х.1ЫСТЫ по хорошо подготовленным 
волокам. Ремонтируем машины строго 
по графику, к а к  правило, ночью, при
чем заработок слесарей-реыонтников 
зависит от выработки той комплекс
ной бригады, которую они обслужи
вают.

Совершенствование технологии ле
созаготовок, внедрение новых форм 
организации труда приносят хорошие 
результаты. На Тургайском лесопунк
те, который первым перешел на рабо
т у  по-новому, комплексная выработ
ка на каждого рабочего в сентябре, 
октябре (в  тяжелое время осенней 
распутицы) увеличилась на 25  про
центов. Здесь улучшилось использо
вание машин и механизмов, наведен 
порядок в эксплуатации лесосечного 
фонда. С каждого гектара лесосек по
лучено древесины на 28  кубометров 
больше, чем ранее, почти полностью 
сохранен подрост. Высвобождено три 
лесовозных автомобиля, 18 шоферов. 
Выработка на машино-смену автомо
биля М АЗ-501 возросла почти вдвое. 
Лучшие водители пункта  тт. Хороша- 
вин, Бурдин, Гамидов, Калю жный в 
отдельные дни вывозили по 6 5 — 70 
кубометров хлыстов.

Лучше стал использоваться трак
торный парк. Количество трелевоч
ны х тракторов на верхнем складе со
кратилось, а выработка на каждый 
трактор вместе с трелевкой и крупно
пакетной погрузкой возросла с 48,7  
кубометра леса до 63  кубометров в 
смену. Передовые трактористы 
тт. Юрьев, Осьминекий, Хохунов до
водят выработку до 9 0 — 95 кубомет
ров леса в смену.

Успешно осваивают новую техно
логию лесозаготовок коллективы 
Больше-Юксинского и Копыловского 
пунктов.

При внедрении нового много труда 
приложили наши лучшие механизато
ры —  трактористы тт. Казгов, Юрь
ев, Храмцов, бензопильщики тт. Мед
ведев, Рюмин, начальник Тургайской 
автодороги тов. Моисеев, технорук 
тов. Попов, лесничие тт. Менгерт, 
Скурихин и многие другие.

Сейчас перевод всех узкоколейных 
железных дорог на работу по новой 
технологии тормозится из-за недо
статка троса и блоков. Комбинат 
«Томлес» должен оказать нам по
мощь.

В. ГУБИНСКИЙ, 
директор Асиновского леспромхоза.

От 100 овец—146 ягнят
Чабаны колхоза «Ясный путь» 

Е. Н. Крауз, К . А. Крауз и Е. Н. 
Шелезенко —  лучшие в Кривоше- 
инском районе. В этом году они 
получили на каждые 100 овцема
ток по 146 ягнят. Настриг шерсти

составил более 3 килограммов t  
каждой овцы.

Колхоз перевыполнил план про
дажи шерсти государству,

В. КОРШУНОВ,

Отклики

ДЕЛО НЕ В ОТДЕЛЬНЫХ 
ФАКТАХ

Все, о чем писала газета «Крас
ное знамя» в фельетоне «Кто для ко
го», в полной мере относится и к  
нашему домоуправлению Х : 7. До
статочно вспомнить истории с ре
монтом водопровода, печных труб, 
теплосети в нашей усадьбе. Можно 
привести и еще много фактов.

Но это ни к  чему —  не в отдель
ных фактах дело, а в том отношении 
к  жильцам, которое бытует в домо- 
управлонии, в той «психологии», о 
которой говорится в фельетоне.

Жильцам или только обещают, или 
грубят, причем в обоих случаях ре
зультат один —  просьба не выпол
няется до тех пор, пока жилец не 
пойдет куда-то жаловаться. А поче
му бы вместо грубых окриков и пу

стых обещаний не сказать твердо: 
вашу просьбу сможем выполнить 
тогда-то, для этого нужно то-то и 
то-то?

Работники домоуправления не мо
гут  назначить твердые сроки: у  них, 
ка к  правило, нет планов текущего 
ремонта, учета очередности заявле
ний и т. д. Кто «позубастее», тот ча
сто ходит ругаться в домоуправление, 
жалуется в другие организации,— то
му сделают в первую очередь, дру
гие могут ждать до бесконечности.

С этим надо кончать. Домоуправ
лению нужно менять и свое отно
шение к  жильцам и  многое в орга
низации труда.

По поручению жильцов усадьбы 
№ 5 5  по проспекту имени Ле
нина А. ЛАРИЩЕВ.

В колхозах Асиновского района
НА ДВА МЕСЯЦА 

РАНЬШЕ

Коллектив молочното
варной фермы колхоза 
имени Жданова, считав
шийся раньше отстаю
щим в районе, ныне тру
дится дружно, слаженно 
и успешно справляется 
с обязательством по про
изводству молока.

Колхоз на два меся
ца раньше срока вы
полнил годовой план 
продажи молока государ
ству.

Все дойное стадо в ок
тябре переведено в но
вый трехрядный коров

ник. В нем действуют 
автопоилки, ведутся мон

тажные работы по уста
новке доильного агрегата 
типа «елочка».

Накануне Дня Совет
ской Конституции кол
лектив фермы вступил в 
соревнование за право 
называться коллективом 
коммунистического тру
да.

ГОДОВОЙ ПЛАН 
ВЫПОЛНЕН

Колхозники сельхоз
артели имени Ленина 
продали 7 .812  центне
ров молока, это 100,2 
процента годового плана. 
Средний по ферме надой 

за 11 месяцев —  2 .209  
килограммов молока от 
каждой из 4 80  коров.

К н о в ы м  РУБЕЖ АМ

Победителем в сорев
новании доярок района 
вышла Евдокия Григорь
евна Исаева, доярка кол
хоза «Комсомолец», на
доившая за И  месяцев 
этого года на каждую ко
рову своей группы  По 
2 .6 1 6  кплограм.мов мо
лока. Всего лишь на 2 
килограмма отстала от 
Исаевой доярка колхоза 
имени Ленина Евдокия 
Ильинична Некрасова. 
Третье место в соревно
вании заняла Алоксандра 
Петровна Аринина, дояр
ка колхоза «Комсомо
лец».

В будущем году пере
довые доярки рассчиты
вают взять новый рубеж

—  надоить не менее 
3 .000  ки.іограм.мов мо
лока на корову.

ПЕРЕДО ВЫ Е
СКОТНИКИ

Скотники нагульного 
гурта А.чексей Князев и 
Василий Трестьян из 
колхоза «40  лет Октяб
ря» за пастбищный пе
риод на каждого из 162 
животны х получили хо
роший среднесуточный 
привес —  в среднем со 
920  граммов.

Сейчас для тт. Князе
ва и Трестьяна сформи
рован новый нагульный 
гурт. Трудолюбивые 
скотники с первых дней 
обеспечили заботливый 
уход за ж явотны м г.



Среда, 2 0  декабре 1 9 6 І  г . ,  М  295  (1 1 5 7 6 ). к р а с н о е  з н а м я

Смонтирована новая установка НА Ш К О Л Ь Н Ы Е  Т Е МЫ

В группе продленного дня

ВОБРЕДИ
В. ВОВОК Ш АН ОВА
'  8  колхозе «Молот» Шегарско- 
го района подведены итоги сорев
нования доярок за 11 месяцев. 
Впереди —  делегат X X II съезда 
КПСС В. Новокшанова. Она полу
чила к  1 декабря по 2 .551 кило
грамму молока на корову, а к  на
чалу второй декады декабря вы
полнила свое годовое обязатель
ство, надоив свыше 2 .6 0 0  кило
граммов молока на корову.

Н. РАСПУТИН.

Она выполнила 
обязательство

Мария Белякова, доярка под- 
ломской фермы совхоза «Победа» 
Туганского района, надоила по 
2 .5 0 0  килограммов молока на ко
рову, на месяц раньше срока вы
полнила взятое обязательство.

В 1962  году она решила по.ту- 
чить не менее 2 .8 0 0  килограммов 
молока на корову.

Е. ДЕМЕНТЬЕВА, 
зоотехник фермы.

По 1.200 граммов 
в сутки

Новую трудовую победу одер
жала в  дни ударной’ трудовой вах
ты  имени X X II съезда КПСС 
передовая телятница Ыолчановско- 
го совхоза К . Майкова. Она tlcr- 
прежнему держит первое место'в 
районном соревновании среди те
лятниц. В октябре она добилась по 
1 .2 0 0  граммов, а в ноябре —  
962  грамма среднесуточного при
веса каждого теленка.

В. СЕРБѴЛЕНКО.
Молчановский район.

План выполнен
Работники кинофикации Том

ского сельского района выполни
ли годовой план кинообслужива
ния за 11 месяцев на 101 ,2  про
цента,

Е. РАГОЗИНА.

В малярной цехе .завода «Сибэлектромотор» смонтирована новая 
установка для окраски и сушки электродвигателей. Новая технология 
окраски и сушки изделий повысила качество электродвигателей, улуч
шила культуру производства, намного облегчила труд маляров.

На снимке: новая установка в малярном цехе завода «Сибэлектро
мотор». Фото К . Константинова.

В Халдеевской восьмилетней шко
ле Туганского района уж е  третий год 
работает группа продленного дня.

Организация группы  продленного 
дня —  дело более сложное, чем ка 
жется некоторым на первый взгляд.

На первых порах мы допустили 
ряд ошибок и  недочетов. Воспита
тельная работа в группе была одно
образной и утомительной. Дети мало 
находились на свежем воздухе, а 
больше —  в классах, занимаясь вы
полнением домашних заданий. 
Ш кольники переутомлялись.

Все это заставило нас пересмот
реть организацию учебно-воспита
тельной работы в группе.

Для правильного чередования за
нятий с отдыхом мы составили особое 
расписание внеклассных и вне
школьных мероприятий.

Воспитатели группы  продленного 
дня и интерната установили деловую 
связь с учителями. Они посещают 
уроки и беседуют с преподавателями, 
выявляют пробелы в знаниях уча
щихся, ведут учет успеваемости, 
просматривают классные журналы. 
Воспитателями мы назначили луч
ших педагогов.

При выполнении детьми домаш
них заданий мы строго индивидуалъ-

П И С Ь М А . В  Р Е Д А К П Ш Ю
Поклонники старой  

поговорки
Старая поговорка говорит: «Обе

щанного три года ждут». Для наше
го времени она устарела, но кое-кому 
еще по душе. Видимо, помнят эту по
говорку заведующий часовой мастер
ской 1 в г .  Томске Осипов и 
приемщик Аксютичев.

В эту мастерскую я принес настен
ные часы, остановившиеся до истече
ния гарантийного срока. Аксютичев 
принял их и отдал ремонтировать 
мастеру Плесину. Вскоре часы мне 
вернули.

Прошло три месяца. Часы снова 
остановились. Иду в мастерскую. 
Аксютичев принял часы и заверил, 
что к  20  августа будут отремонтиро
ваны. После этого я  узнал истинную 
цену обещаний Аксютичева. В ма
стерскую я  ходил до десяти раз. 
Каждый раз приемщик находил но
вые отговорки. Наконец, чтобы успо
коить меня, написал в квитанции: 
«Часы будут обязательно отремонти
рованы к  12 октября». Однако и  в 
этот день я  пришел напрасно.

—  Все будет в порядке, —  уверя
ли меня работники мастерской. —  
Подождите еще немного.

Поверил я в твердость их.завере
ний и  снова ошибся.

При очередном посещении мастер
ской Аксютичев сказал: «Ваши часы 
отремонтированы и  висят на стене 
для длительной проверки».

Но лживость этого утверждения 
была очевидна: часы лежали в при
емной.

Будет ли конец моим мытарствам?
П. КОНЕВ.

Нужен автобусный 
вокзал

Я бывал ВО многих городах Совет
ского Союза. Во многих городах есть 
автобусные вокзалы, где люди могут

взять билет на автобусы и отдохнуть 
в ожидании рейса. В Томске же пас
сажиры, особенно отправляющиеся в 
районы, вынуждены часами ожидать 
на улице. .Четом это терпимо, а како 
во зимой?

С. РЕШЕТНИКОВ.

Упростить расчеты
Сейчас существует такой порядок 

расчетов за коммунальные услуги: 
за квартиру и радио жилец платит 
отдельно, за электроэнергию ему вру

чают отдельный счет, за воду рас
плачивается наличными.

Я  считаю, что было бы целесооб
разно включать плату за квартиру, 
воду, канализацию, отопление, очи
стку, электроэнергию в одну кви
танцию. Это упростит расчеты, по
ложит конец злоупотреблениям, ко
торые случаются при сборе денег на
личными, и даст возможность сокра
тить штат сборщиков.

К. СКОРОХВАТОВ.

но подходим к  каждому ученику. До
биваемся, чтобы каждый ш кольник 
самостоятельно и осмысленно усваи
вал учебный материал. Иногда допу
скаем групповые занятия. Классные 
руководители и учителя-предметники 
систематически посещают группу и 
оказывают ученикам помощь в вы
полнении домашнего задания.

В результате успеваемость школь
ников значительно улучшилась.

Группы продленного дня —  это 
новое явление в ж изни школы. Опыт 
показал, что они нуж ны . Органы на
родного образования, областной ин
ститут усовершенствования учителей 
должны больше интересоваться их 
работой, оказывать нам, учителям, 
практическую помощь.

В. ГЕЙМ,
директор Халдеевской восьмилвт- 

ней школы Туганского района.

Д в е  с т о л о в ы е
Когда наступает перемена, про

сторное помещение столовой при 
одиннадцатилетней школе Jw 43 
г. Томска наполняется веселым га
мом. Учащиеся с абонементами и та
лонами проходят к  раздаточному ок
н у  и выбирают блюда. Выбрать есть 
из чего.

Коллективу работников этой сто
ловой недаром присвоили звание 
бригады коммунистического труда. 
Любовное отношение к  своему делу, 
постоянная забота о своих юных 
клиентах, мастерство —  вот что ха
рактеризует работу членов коллекти
ва.

Четвертый год трудится поваром 
в столовой Анна Терентьевна Щер
бинина. Она по-настоящему любит 
свою нелегкую профессию. За 20  лет 
работы стала замечательным масТе-

НУЖЕН у ч е б н ы й  ц е х
Второй год учащиеся Могочинской 

одиннадцатилетней школы проходят 
производственное обучение на  Мого- 
чинском лесозаводе.

Ш кольники  изучают специально
сти слесарей-ремоытников, бракеров- 
станочников и столяров-станочни- 
ков.

В прошлом году мы столкнулись 
со многими трудностями. Не было у 
нас опыта, не было программы, учеб
ников. А главное, дирекция завода 
пе оченЬ-то охотно шла нам навстре
чу. Положение изменилось после по
становления Совета Министров СССР 
«Об улучшении производственного 
обучения учащихся средних школ».

На заседании политехнического 
совета обсудили вопросы о професси
ях, о преподавателях и другие.

Теперь школьников обучают хоро
шие преподаватели —  специалисты 
завода.

Но по разным причинам мы иногда 
не можем правильно организовать

практику школьников. Например, ре
бятам, получающим профессию слеса- 
рей-ремонтников, завод не предостав
ляет и сейчас рабочих мест, необхо
димого инструмента. Нет инстру^ген- 
тов индивидуального пользования у 
столяров-станочников.

Если сейчас для практики  ребят 
не хватает рабочих мест, то что же 
будет, когда они станут трудиться 
самостоятельно в следующем учеб
ном году? Дирекции лесозавода сле
дует позаботиться о строительстве 
учебного цеха. Кстати сказать, такой 
цех дирекция завода обещала по
строить.

В. ЛЕОНОВ, 
завуч по производственному обу
чению Могочинской одиннадца

тилетней шнолы.

ром своего дела. Анна Терентьевна 
награждена значком «Отличница со
ветской торговли».

«Мы, ученицы 7 «б» класса, —* 
пиш ут в книге предложений д е л ,—* 
очень благодарны А. Т. Щербининой 
за хорошую работу, за вкусные обе
ды». Таких записей много. Учащие
ся, преподаватели, родители говорят 
спасибо повару и  д р у п л  работникам 
школьной столовой.

Большую помощь столовой оказы
вают дирекция школы и родитель
ский комитет. Последний помогает 
внедрять новые формы обслужива
ния. С его помощью недавно открыл
ся стол саморасчета. Родители и  
ш кольники регулярно дежурят в за
ле.

Заслуженно носит звание бригады 
коммунистического труда коллектив 
столовой и буфета при средней шко
ле К !  8.

Совсем иная картина в школе- 
интернате X* 2 . Здесь вскоре должна 
быть сдана в эксплуатацию .новая 
столовая. Пока же детей обслужи
вает буфет. Впрочем, сказать «обслу« 
живает» будет явной натяжкой. Го
рячих завтраков здесь нет.

В ответ на вопрос, почему дети 
не имеют возможности вьшить хотя 
бы стакан горячего кофе, заведую
щая столовой X* 2 8 , которой подчи
нен этот буфет, А. Мелкова пожи
мает плечами:

—  В буфете есть титан, можно 
готовить чай или кофе.

—  Почему же этого не де.чается?,
—  Никто не просит, не жалуется.
«Не жалуются —  и слава богу»—^

по такому принципу работать нель-

И. ПЕРСИДСКИЙ,
заведующий неш тітиым отделом
торговли и общественного лита

ния газеты «Красное знамя»*

'-ЛЬдЬі на Луне
о  л ю д я х  ХОРОШИХ

Строки, из писем

Что мы знаем о Л у
не? Луна — каменный 
шар поперечником око
ло трех тысяч кило
метров. который в от
личие от земного шара, 
окруженного слоем воз
духа. лишен атмосфе
ры. Поскольку на Луне 
нет воздуха, там не мо
жет существовать и во
да. В безвоздушном 
простраис|ве вода без 
всякого подогревания 
должна закипеть и об
ратиться в пар — это 
известный. закон физи
ки. Поэтому если бы на 
Луне были моря, они 
со временем испари
лись бы и образовали 
атмосферу из водяного 
пара, который, как и 
другие газы, должен 
был постепенно улету
читься в мировое про
странство.

Итак, на Луне нет 
ни капли воды. Логич
но?

— Неті
На дне кратеров 

(кольцевых гор) в по
лярных областях Луны  
могут существовать веч
ные льды.

Как же они могли 
там сохраниться?

Луна, оставаясь по
вернутой к  нам всегда 
одним и тем же полу
шарием, движется во
круг Земли и при этом 
поворачивается к  Солн
цу различными своими 
сторонами. Поэтому на 
Луне день сменяется
н о ч ь ю .  С о л н ц е  ВОСХО
ДИТ- и заходит. Но Солн
це на полюсах Луны  
поднимается слишком’ 
низко над горизонтом, 
не более, чем на полто
ра градуса, поэтому 
дно кратеров в поляр
ных областях никогда 
не освещается Солн
цем. и температура там 
должна быть очень низ
ка (известно, что даже в 
«тропиках» Луны тем
пература поверхности 
на протяжении ночи 
успевает опуститься до 
150 градусов мороза по 
Цельсию). Правда, в 
кратерах может все же 
в чрезвычайно разре
женном состоянии со
храниться водяной пар. 
Скорость его молекул

при такой низкой тем
пературе составляе'Г 
около четырехсот мет
ров в секунду. Она не
достаточна, чтобы уле
теть с Луны, но доста
точна, чтобы молекулы 
могли совершать 50-ки- 
лометровые прыжки, 
вылетать из кратера и 
оказываться за преде-

даже если бы мы и за
глянули в эти кратеры, 
то ничего не увидели 
бы. Ведь льды могут 
сохраниться только 
там, где никогда не вос
ходит Солнце — в те
ни. а тени на Луне со
вершенно черные.

Можно предполагать, 
что льды есть и. на пла-

лами тени, где темпера-'• HCte Меркурий, на той
іура выше. Молекулы 
увеличат скорость и -в  
конце концов улетят с 
Луны.

Такая судьба постиг
нет водяной пар. Но в 
околополярных крате
рах на Луне лед почти 
не будет обращаться в 
пар. Подсчеты показы
вают, что при такой 
температуре за мил
лиарды лет может об
ратиться в пар слой 
льда толщиной всего 
лишь в несколько сан
тиметров.

К  сожалению, с зем
ного шара невозможно 
исследовать кратеры, 
расположенные в по
лярных областях Луны. 
Это можно сделать 
только с ракеты. Но

стороне, которая 
никогда не бывает об
ращена к  Солнцу.

Интересно? Мне ду
мается, оченьі Ведь, 
если это так. то космо
навты, отправляясь на 
Луну, не должны будут 
брать с собой воду и 
смогут взять на борт 
корабля больше науч
но - исследовательской 
аппаратуры. Это рас
ширит возможности бу
дущих космических 
экспедиций и откроет 
новые перспективы на
учных исследований, 
новые перспективы ут
верждения власти че
ловека над природой.

Виктор ДАВЫ Д О В, 
научный обозреватель 

А П Н .

в. МАКШЕЕВ.

Т А Н ЮШК А
После обеда, 

когда больные 
спали. читали 
или просто лежа
ли, думая о чем- 
то своем, дверь 
в палату тихонь
ко  приоткры
лась, и на поро
ге появилась Та
нюшка. Она бы
ла так нала, что казалось, будто

двери открываются сами собой. 
Но все мы знали, что это Таня, и 
были рады ее приходу. Перешаг
нув порог, она деловито проковы
ляла к  большому светлому окну в
конце палаты и, оглядев оттуда
всех нас. с тем же невозмутимым 
видом ушла обратно.

—  Очередной обход, — шутили 
больные.

Шила она в больнице давно. Хо
тя воспаление легких, с которым 
ее положили, прошло, девочка 
кашляла, и поэтому ее іл  выпи
сывали.

Иногда ее навещала мать — ху
денькая бледная женщина. Она 
усаживала дочку на колени, гла
дила ее слегка вьющиеся белоку
рые волосы и что-то шептала, 
наклонясь к  самому уху. При этом 
от светившейся в материнских гла
зах ласки некрасивое лицо женщи
ны словно молодело и хорошело.

Лежавший с нами колхозный 
тракторист Лешка где-то разузнал, 
что у Танюшки нет отца.

— Выходит, тетка эта, как на
зывается... одинокая мать... —  
усмехнулся он.

В углу палаты лежал уже не
молодой мужчина с широким 
слегка тронутым оспой лицом, У  
него была больная печень, но те
перь он почти вылечился и нахо
дился в больнице до первого па
рохода, с которым должен был 
уехать на какой-то отдаленный ле
соучасток. Фамилия его была Бе
ленков. Целыми днями он лежал, 
вытянув на одеяле длинные ноги,

и, лениво пере
листывая журна
лы, поглядывал в 
окно,

А  по земле 
шла весна. На 
свесившихся к 
окну ветвях бе
резы набухали 
почки. Крыши, с 
которых весеннее 

солнышко согнало снег, высох
ли и посерели. В больничном 
саду между осевших, грязных 
сугробов местами виднелась ж ух
лая прошлогодняя трава. По ут
рам. взобравшись на подоконник, 
Лешка докладывал нам, что лед на 
реке уже тронулся, и. хотя через 
некоторое время выяснилось, что 
это очередная Лешкина фантазия, 
весна неотвратимо наступала. 
Однажды: утром мы сами видели, 
как, отчаянно махая крыльями, 
пронеслась утиная стая. Событие 
это обсуждалось весь день, так как 
оказалось, что мы все охотники. 
Только Беленков не принял в раз
говоре никакого участия: ему по- 
прежнему было скучно.

Впрочем, скучно было всем нам. 
В палате лежало нас восемь чело
век. Восемь не настолько здоро
вых, чтобы выписаться, но и не 
настолько больных, чтобы думать 
лишь о своих болезнях. Поэтому 
мы были рады всякому поводу, что
бы развлечься, и Танюшку встре
чали приветливо:

— Ну, как дела, сестренка?
Танюшкина улыбка означала,

что дела ее идут хорошо.
— Каш ку сегодня кушала? 

Девочка кивала головой,
— А  где мама?
Таня махала ручкой: там.
Вопросы были одни и те же. но 

однажды Лешка задал не совсем 
обычный: «А где папа?>.

Таня обвела нас недоуменным 
взглядом и ничего не ответила.

— Вот твой папка. — показал 
Лешка на Беленкова и засмеялся.

— Поняла? Это — папа, 
рил он.

Девочка доверчиво смотрела то 
на Лешку, то на Беленкова.

—  Ну, чего ты ребенка обманы
ваешь? — укоризненно проговорил 
лежавший рядом со мной старик 
Прохорыч.

— А  что, ей не все равно разве, 
кто отец? — возразил Лешка.
Я сам отца не помню. Мне года 
не было, когда его ца фронте уби
ли.

— То дфугое дело — на фронте, 
а у  нее совсем нет. И не надо ей 
душу тревожить.

Лешка ничего не ответил.
— Иди сюда, — Беленков по

манил девочку пальцем.
Таня неуверенно подошла к  не

му.
— Возьми! — Он протянул ей 

глазированный пряник. —  Будешь 
моей дочкой?

Девочка утвердительно кивну
ла.

— Ну, вот и хорошо, Садись 
сюдт. — Беленков усадил ее на 
одеяло. —  Давай я тебе пуговку 
застегну.

Она послушно подняла голову, 
и он застегнул ей пуговицу на 
длинной, не по росту рубашонке с 
расплывшимся больничным клей
мом.

С этих пор Танюшка стала на
ведываться к  нам чаще. Теперь она 
уверенно шла туда, где лежал 
Беленков, и, вскарабкавшись на 
его кровать, подолгу играла фла
кончиками и коробочками из-под 
лекарств, которые мы специально 
припасали для нее. А  как-то, ве
роятно, для того, чтобы оконча
тельно закрепить за собою право 
на это место и на Беленкова, она 
принесла и поставила под его кро
вать свои стоптанные ботиночки.

Больничные сестры привыкли к  
тому, что девочка много време
ни проводит в нашей палате, и да
же стали кое-когда приносить для 
нее сюда обед.

Беленков кормил ее и, ка к за
ботливая нянька, вытирал салфет
кой ее перепачканный ротик. Толь
ко спать Танюшка уходила в жен
скую  палату, где стояла ее ма
ленькая койка.

Присутствие ребенка действова
ло на нас благотворно. При девоч-

повто- ке стеснялись употреблять «креп
кие» словечки, нередко проскаль
зывавшие прежде в мужском раз
говоре. В палате перестали 1<у- 
рить, хотя раньше этого не могли 
прекратить никакие нарекания са
нитарок. Теперь, если кто-нибудь 
доставал папиросы, его немедленно 
сообща гнали из палаты:

— Танюшка от дыма кашляет,
И курильщик послушно выхо

дил.
Лешка не стал рассказывать 

сальных анекдотов, которых знал 
великое множество, а. закинув за 
голову руки, предавался вдохно
венным воспоминаниям о том, как 
в детстве рыбачил с дедом и ка-, 
них больших ловил окуней. Иног
да он подтрунивал над Беленко
вым, но тот, не обращая внимания, 
забавлялся с Танюшкой. Кажет
ся, он вполне вошел в роль отца, 
помогал ей строить домики из ко
робочек, показывал картинки в 
журнале, но большей частью, ле
жа, просто наблюдал сквозь по
лузакрытые веки за Танюшкой.

Что же касается девочки, то она 
искренне привязалась к  Беленко
ву. Может быть, она считала само 
собой разумеющимся, что у  нее 
появился отец, а может, ей просто 
было хорошо и уютно рядом с этим 
большим человеком. На вопрос: 
«Где папа?» она неизменно пока
зывала на Беленкова, и-никто из 
нас не пытался ее разуверить в 
этом.

— Малое дитя, а словно сол
нышко, говорил Прохорыч. — И 
в іТалате-то светлее стало.

А  настоящее солнце припекало 
все сильнее. За окном суетливо 
носились блестящие черные сквор
цы, подсохли дороги, и у  завалин
ки пробрызнула первая зеленая 
травка. Прошел лед по реке, и 
теперь, даже не подымаясь на под
оконник. можно было видеть вдали 
голубую полоску воды.

О днажды  поздним вечером рас
катисты й гуд о к  возвестил о при
бытии первого парохода.

Всю ночь Беленков не спал, и 
пружины кровати скрипели под 
грузным телом. Утром его выписа
ли. Когда он уходил, Танюшка 
еще спала. Он даже не простился

с ней. Может быть, не хотел рас
страивать, а может, просто забыл 
о ребенке (ведь часто взрослые 
люди бывают эгоистами).

Когда Танюшка пришла в нашу 
палату, Беленкова уже не было. 
На аккуратно свернутом суконном 
одеяле лиИіь лежал смятый номер 
«Огонька».

— Папа? — вероятно, впервые 
в жизни произнесла Танюшка это 
слово, обращаясь ко всем нам.

— Уехал он, — ответил Лешка 
хмуро, — Да он и не папа тебе 
вовсе, а так себе, чужой дядя.

Губенки у  девочки затряслись, 
и вдруг она заплакала. Крупные 
слезы катились из ее глаз, она 
размазывала их кулачком по ще
кам, а слезинки Все капали и ка
пали с ее слипшихся ресниц. Ни
какие уговоры на нее не действо
вали. Накслец, немного успокоив
шись, она вскарабкалась на койку  
и, все еще всхлипывая, стала 
ждать, не вернется ли тот чело
век, к  которому привязалось ее 
маленькое сердечко. Но он не шел, 
а она все ждала, пока ее детская 
головка бессильно не склонилась 
на бок и девочка не заснула на 
журнале, раскинув в стороны то
ненькие ручонки.

Вошла сиделка.
—- Тихо. — предупредили мы, 

— Танюшка спит.
Но нужно было освободить кой

ку  для вновь поступившего боль
ного. Сиделка осторожно взяла 
девочку на руки.

— Папа,— опять внятно произ
несла Танюшка сквозь сон.

Женщина вынесла ее из палаты.
Никто из нас не проронил ни 

слова.
Через час Таня снова пришла к  

нам. Она подошла/к тумбочке воз
ле кровати Беленкова, собрала в 
подол рубашонки свои незамысло
ватые игрушки и, не глядя ни на 
кого, пошла к  двери. Под койкой 
сиротливо остались стоять забытые 
ею маленькие красные ботиночки.

— Танюшка, — позвал Лешка. 
Но девочка не обернулась. Тихо 
скрипнула закрывшаяся дверь.

Мы лежали молча^

Год назад я  о ко н ч и л  Томское 
ф армацавтичесиое уч ил ищ е и был 
напраален на работу в Чечено- 
И н гу ш с ку ю  АССР. Сейчас я управ 
ляю щ и й аптекой  на станции  Сер- 
новодская. Моя работа мна по  ду
ш е. Наш а ап те ка  получила пере
ходящ ее знамя аптекоуправл ени я  
республ ики , Я у ч усь  в универси
тете м а рксизм а-ленинизм а, го тов 
лю сь к  вступлению  в партию .

Сейчас я особенно хорош о по. 
нял, к а к  много  труда влож или в 
наше обучение и воспитание пре
подаватели Том ского  ф армацевти
ческого  учил ищ а, к а к  заботливо 
го товили о ни  нас к  самостоятель
ной работе, передавали нам свои 
знания  и о пы т . Они привил и  нам 
лю бовь к  своей проф ессии.

Я о т  д уш и  благодарю  препода
вателей В. В. Л укья но ву , 3 . П. М и
щ ен ко , В. А . О синину, Н. Г. Л у
ц е нко  и д р у ги х  и ж ел аю  им успе 
хов  в воспитании н овы х работ
ников .

А . ВЕРБИЦКИЙ.
Часто мы  не знаем, ка к и е  за

мечательные лю ди ж и в у т  и тр у 
дятся рядом с нами. И то л ько  в 
тр уд ную  м и нуту  перед нами рас
кр ы ва ю тся  и х  прекрасны е  мо
ральны е качества . М не хочется 
р ассказать  об Эмме Дроздовой, р а 
ботнице эіізода «Томкабель». Это 
скром ная  и простая де вуш ка , и 
вряд ли все работаю щ ие с ней то
варищ и знаю т, что она помогла 
возвратить здоровье, спасти  ж и зн ь  
многим  лю дям . Эмма — донор. 
Спасла она ж и з н ь  и мне. Больш ое, 
горячее ей спасибо от меня и мо
ей сфмьн.

В. ДЕНИСОВА.
Больш им уваж ением  среди то. 

варищ ей в нашем подразделении 
пользуется старш и й  матрос В и к
тор  Ж уко в , ко то р ы й  до сл уб ж ы  на 
Т и хоокеанском  флоте работал в 
совхозе «Россия» Том ской обла
сти . З асл уж ил  он его благодаря 
отл ичном у испол нению  сл уж ебны х 
обязанностей, д и сци пл инированно
сти , стрем лению  р асш и рить  свой 
кр у го зо р . Он неоднократно полу-' 
чал поощ рения  о т  ком андования . 
Есть у  В иктора  еще хорош и е ка 
чества— он вни м ате льны й, отзы в 
чивы й товарищ , веселый, неуны 
ваю щ ий человек. Он помогает то 
варищ ам овладеть необходимыми 
зн а н и ям и , ободряет в тр у д н у ю  ми
нуту . Н ередко матросы  спраш ива

ю т: о ткуда  у  тебя, В и кто р , стол ько  
задора и ж н зн е р а д о стно сти і Он от« 
вечает: ведь я сибирян і

Спасибо лю дям , воспитавш им  
та ко го  хорош его  человека, к а к  
В и кто р  Ж уко в .

А , ДУДОВЦЕВ, 
матрос.

В наш ей семье произош ло  не
счастье. П ятилетняя до чь  упала и 
получила тяж ел ы е  повреж дения . 
В течение месяца лечили ее в 
де тской больнице Ій  1 г . Том ска . 
Бывая там, я постоянно  наблюда
ла не л е гкую  работу кол лектива , 
беседовала с врачами, сестрам и и 
санитаркам и . И хочется  с ка 
зать , ка к и е  это  замечательны е л ю 
ди, преданные своему делу. Врач 
Ю. К. З ем ляков  — хор о ш и й  спе 
циалист, ч у т к и й  и вним ательны й 
человек. Т а к ж е  вни м ате льны  и 
заботливы  д р уги е  м е дицински е  ра
б о тн и ки , об сл уж и ваю щ и й персо
нал.

Сейчас моя дочь дома. Спасибо 
лю дям, чьи зн а н и я  и забота по
могли спасти  ребенка.

Л . ВОРОНИНА.
Тепле встречает п р и е зж и х  заве

дую щ ая Б а кча р ско й  гостиницей  
М ария И осиф овна Сацевич. В но
мерах тепло и чисто . Заботится 
хо зя й ка  го сти н и ц ы  о ку л ь т у р 
ном до суге  кл иентов . Вечером 
здесь м о ж но  почитать  газеты , 
ж ур н а л ы , к н и ги , по и гр а ть  в  ш ах
маты  и домино. Нередко Сацевич 
приобретает билеты  в ки н о  по 
просьбе клиентов . Не удивительно, 
что  в к н и ге  предлож ений го с ти н и 
цы  записано немало благодарно
стей М арии Иосифовне, хорош ем у 
р а б о тн и ку , лю бящ ему свое дело.

Л . КЛЕПЦОВ.
М ы, пенсионеры , из-за п р е кл о н , 

ного  возраста не можем выпол
нять  ф и зи ч е скую  работу даж е по 
дому. Нам н у ж н о  было напилить 
дров на зи м у, но сделать это  бы 
ло нам не под сил у . С упруги  Па
вел М иронович и Аленсандра А н 
дреевна Ч ерны ш овы , пр о ж и ва ю 
щ ие по ули це П редвокзальной 
г . Том ска , позаботились о  нас и 
вы полнил и  э ту  работу. Мы благо
дарны  нм. Отрадно сознавать, что 
у  нас человек человеку — д р у г и 
всегда готов  ока за ть  бескоры ст
ную  помощ ь,

Н. Л А П Ш И Н ,
Р. АЛЕКСЕЕВА.

ОНИ ОСТАЮТСЯ В СТРОЮ
Человек вышел на пенсию. Не 

надо каждое утро спешить на рабо
ту, нет прежних забот. Но люди, ко 
торые много лет проработали, за 
плечами которых богатый жизненный 
опыт, получив заслуженный отдых, 
не могут сидеть сложа руки .

Партийная организация домоуп
равления K j 3 г. Томска —  хороший 
этому пример. В ней 33 коммуниста, 
29  из них —  пенсионеры. Многие с 
большим партийным стажем, трудо
вым опытом. И почти все имеют 
партийные поручения.

...Во дворе, окруженный группой 
ребятишек, сидит пожилой человек. 
Еще несколько минут назад эти же 
ребятишки бегали ло улице, озорни
чали. Сейчас они внимательно слу
шают. Им интересно с этим челове
ком, который стал для них добрым 
советчиком и наставником. Интерес
ные истории из революционного про
шлого и  настоящего нашего города 
рассказал им бывший рабочий, те
перь пенсионер Владимир Викентье
вич Еролович. Он частый гость на 
усадьбах домов JsWs 5 и 7 по Набе
режной Томи.

Большую общественную работу 
ведет другой пенсионер тов. Тихонов. 
Он председатель товарищеского суда. 
Члены суда —  тоже пенсионеры 
коммунисты т г . Редькин и  Циганова. 
Суд провел несколько судебных за
седаний на усадьбах по переулку 
Подгорному, 21, по Октябрьскому 
взвозу, 1 и в других усадьбах. Были 
осуждены и затем выселены из го
рода хулиганы и тунеядцы.

За последнее время судебных за
седаний становится все меньше. И 
это— результат воспитательной рабо-

членов суда среди жильцов. 
Тт. Тихонов, Циганова и  Редькин 
проводят беседы на усадьбах, стара
ются помочь людям осознать и, свое
временно исправить свои ошибки.

Хочется рассказать еще о тов. Ле
бедевой. Она тоже пенсионерка и с 
большой энергией вьгаолняет партий
ные поручения —  ведет агитацион
но-массовую работу среди населения. 
Тов. Лебедева —  один из инициато
ров создания красного уголка, ко 
торый стал центром массово-полити
ческой работы в нашем домоуправле
нии. Здесь читаются лекции и  докла
ды. В чтении их участвуют не толь
ко сами жильцы , а также ученые, 
юристы, врачи, партийные и совет
ские работники. Проводятся такж е 
беседы с детьми, демонстрируются 
для них диафильмы. Были органи
зованы экскурсии на художест
венную выставку, в планетарий. 
В красном уголке создана библи
отека-передвижка. Активисты  крас
ного уголка тт. Конюков, Абрамович, 
Лебедева и другие держат постоян
ную связь со школой, где учатся де
ти. Они организовали дополнитель
ные занятия с отстающими учени
ками, привлекли к  этой работе ж ен- 
щин-домохозяек, студентов пединсти
тута.

Сейчас вся работа парторганиза
ции направлена на изучение и  разъ
яснение среди населения нашего до
моуправления материалов X X II 
съезда КПСС. Это— большая и почет
ная работа, которую с удовлетворе
нием выполняют коммунисты-пенсио
неры.

И. стятюгин,
пенсионер, член КПСС.



КЙАСНОЕ  з н а м я Среда, 20  декабря 1961  г., Лз 295  (1 1 5 7 6 },

Внушительное впечатление
ОСЛО, 19 декабря. (ТАСС). 

«Меня поразили неисчислимые 
фантастические богатства Совет
ского Союза. Имея огромные ес
тественные богатства, обладая же
ланием и волей рационально ис
пользовать их, советские власти, 
несомненно, достигнут тех величе
ственных целей, котюрые они по
ставили перед собой в своих эко
номических планах», —  сказал ми
нистр иностранных дел Норвегии 
X. Ланге, делясь своими впечатле
ниями от поездки в Советский Со
юз с корреспондентом газеты «Ар- 
бейдербладет».

Большое развитие и рост, кото
рые происходят в советском обще
стве во многих областях, произво
дят внушительное впечатление, 
продолжал X. Ланге.

Пожалуй, самое сильное впечат
ление производит то огромное вни- 
иание. которое уделяется в Совет
ском Союзе народному образова
нию. Наиболее способные получа
ют самые широкие возможности 
учиться. Это нам следовало бы пе
ренять у  Советского Союза.

Обращает, на себя внимание 
очень высокое качество обучения. 
Детей в начальной школе учат хо
рошему поведению, и это делается 
без всякой «железной» дисципли

ны. Уже в первом классе совет
ские дети получают намного боль
ше знаний, чем норвежские школь
ники. В балетной школе в Ташкен
те. например, я был поражен тем 
старанием и желанием трудиться, 
которое проявляли как ученики, 
так и учителя. Все хотели иметь 
самые лучшие результаты.

Все, кто обладает способностями 
и сноровкой, имеют в Советском 
Союзе все возможности — это 
важная черта советского общест
ва.

Поражает также огромный раз
мах жилищного строительства, 
сказал X. Ланге. Гигантские подъ
емные краны вздымаются ввысь 
над новыми районами застройки. 
Целые кварталы, уже совершенно 
смонтированные и отделанные за
ранее на заводе, ставятся прямо 
на свое место.

Наиболее захватывающим было 
посещение небольшой квартиры  
Ленина в Кремле. Исключительно 
простой рабочий кабинет, кален
дарь. открытый на дате 17 октяб
ря 1922 года. В этой квартире я 
вновь почувствовал дыхание исто
рии. В книге отзывов я написал, 
что квартира Ленина произвела на 
меня самое сильное впечатление во 
время моего визита в Советский 
Союз.

Рушится последний оплот 
колонизаторов в  Индии

ПАРТ, 18 декабря. (ТАСС). Кор
респондент агентства Франс Пресс 
передает из Бомбея, что индийские 
войска быстро продвигаются 
территории Гоа; сопротивление 
португальцев в Дамане и Диу пре
кратилось фактически через полча
са после начала атаки.

К ак сообщают из Белгаума, вся 
военная операция проходит соглас
но плану.

Корреспондент Франс Пресс от
мечает сильный артиллерийский и 
минометный огонь с обеих сторон. 
* ДЕЛИ , 18 декабря. Корреспон

денты ТАСС Б. Васильев и В. Ма- 
тяш передают:

Пробил последний час порту
гальского колониализма на индий
ской земле. Народ Гоа, Дамана и 
Диу. более 450 лет томившийся в 
колониальном рабстве, обретает 
свободу. 18 декабря в 0 часов 30 
минут на пресс-конференции в го
роде Белгауме было официально 
объявлено о начале военных дейст
вий Индии с целью ликвидации по
следнего оплота колонизаторов в 
Индии.

покончить с политиком 
подготовки войны

ЭССЕН, 18 декабря. (ТАСС). 
Мощная манифестация за мир, про
тив политики гонки вооружений 
состоялась вчера вечером в Эссе
не. Сюда по призыву Немецкого 
союза мира съехались из всех рай
онов Западной Германии тысячи 
людей. В огромном помещении 
<Груга-халле» проходил Конгресс 
мира 1961 года, в котором приня
ло участие около 6 тыс. человек. 
Зал украшен лозунгами — «Безо
пасность и мир через мирный до
говор», «Тотальная милитаризация 
ликвидирует демократию».

С докладом «Нейтралитет и мир
ный договор — требование момен
та» выступил член правления

Л. Кнорр. Он указал на огромную 
опасность, которую несут немецко
му народу и всему миру требова
ния Бонна об атомном вооружении. 
Поскольку прямым путем этого 
добиться сейчас невозможно, от
метил оратор, министр обороны 
Ш траус и его гитлеровские гене
ралы, создавая атомные вооружен
ные силы НАТО, хотят обходным 
путем получить право распоряжать
ся ядерным оружием массового 
уничтожения. Большую угрозу не
сет и внутренняя политика прави
тельства ФРГ. Созданием чрезвы
чайного законодательства, подчерк
нул Кнорр, хотят еще больше уре
зать основные свободы граждан

ПОЛОЖЕНИЕ в конго
ЛОНДОН, 18 декабря. (ТАСС). 

Газета «Санди телеграф» сообща
ет о новой попытке Англии н Бель
гии спасти обанкротившийся режим 
Чомбе в Катанге. На этот раз речь 
идет о «конфиденциально» распро
страненном в ООП «англо-бельгий
ском меморандуме».

Цель этого документа - -  сохра
нить в руках горнорудных компа
ний полный контроль над экономи
кой Катанги.

Меморандум предлагает создать 
в Конго федерацию, «в которой 
вопросами внешней политики, а 
также финансовыми и некоторыми 
военными вопросами ведал бы Аду- 
ла, а Чомбе оставался бы «коро
лем Катанги» при решении внут
ренних вопросов».

Нет ничего удивительного в том, 
что горнорудные компании прояв
ляют сейчас готовность поддер
жать такое решение проблемы Ка
танги. пишет газета.

ЛОНДОН. 18 декабря. (ТАСС). 
Сегодня утром войска ООН возоб
новили военные действия против 
катангской жандармерии и отря
дов белых наемников, находящихся 
на службе у  Чомбе.

К ак сообщает из Элизабетвиля 
корреспондент агентства Рейтер, 
патрули войск ООН предприняли в 
центре города операции с целью 
ликвидации последних очагов ка
тангского сопротивления в этой ча
сти Элизабетвиля. Одновременно 
бронемашины войск ООН были

брошены через центр города в те 
районы, где небольшие отряды ка
тангской жандармерии и снайперы 
продолжают оказывать сопротивле
ние наступающим частям ООН. К  
полудню центр города находился 
полностью в руках ооновцев.

Самолеты войск ООН утром под
вергли обстрелу квартал в пред
местье Элизабетвиля, где располо
жен комплекс административных 
зданий концерна «Юнион миньер». 
В этом квартале части катангской 
жандармерии, поддержанные белы
ми наемниками, создали очаг со
противления наступлению войск 
ООН.

Командующий войсками ООН в 
Конго генерал М аккюэн, выступая 
сегодня на пресс-конференции в 
Леопольдвиле, выразил «полное 
удовлетворение результатами воен
ных операций в Элизабетвиле» и 
высказал надежду, что военные 
действия скоро окончатся.

ЛОНДОН. 19 декабря. (ТАСС). 
Вчера в городе Ндола (Северная 
Родезия) состоялась встреча меж
ду американским послом в Конго 
Э. Галлионом и главарем катанг
ских сепаратистов Чомбе.

Чомбе. как сообщает корреспон
дент агентства Рейтер, прибыл в 
Ндолу на американском лимузине. 
На протяжении всего пути от Эли
забетвиля до Ндолы 8 автомашине 
вместе с Чомбе находились амери
канский. английский и француз
ский консулы, а также министр фи
нансов «правительства» 'Чомбе.

Американская реакция 
и ее вдохновители

НЬЮ -ЙО РК. 18 декабря. 
(ТАСС). В С Ш А  «в последние ме
сяцы правым удалось привлечь 
большое внимание общественности, 
и большинство наблюдателей счи
тает, что силы правых растут» — 
к  такому выводу приходит вашинг
тонский корреспондент агентства 
Юнайтед Пресс Интернейшнл 
Альфред Йрузенштерн, описывая 
нарастание фашистской реакции в 
С Ш А .

Правые элементы, по сообще
нию корреспондента, окопались в 
республиканской и демократиче
ской партиях в С Ш А , а также в бо
лее мелких организациях, которые 
возникают и исчезают. Их руково
дителями и идейными вдохновите
лями являются бывший владелец 
кондитерской фабрики Роберт 
Уэлч, учредивший крайне правую 
организацию «Общество Джона 
Бэрча», и член этого общества ге
нерал-майор Эдвин Уокер, бывший 
командующий 24-й дивизией С Ш А  
в Германии.

Крузенштерн указывает, что, 
несмотря на существующие разли
чия. все правые элементы считают, 
что «федеральное правительство 
узурпировало слишком большую 
власть: что главную опасность для 
страны (СШ А. — Ред.) представ
ляет... внутреннее коммунистиче

ское проникновение... Они часто 
ставят в один ряд социальное зако
нодательство с социализмом».

Многие правые элементы высту
пают против ООН, против Пі^офсо- 
юзов, интеллигенции, полной заня
тости, образования, совместного 
обучения белых и негров в школах 
н даже против... прививок против 
полиомиелита и добавления фтори
стых солей к  питьевой воде. «До
бавление фтористых солей к  пить
евой воде и прививки против по
лиомиелита они считают «комму
нистическим заговором», — пишет 
Крузенштерн.

По мнению некоторых правых 
элементов, сообщает Крузенштерн, 
«коммунистические агенты под ви
дом учителей, священников или 
врачей имеют приказ проводить 
идеологическую обработку, отрав
лять и убивать честных патриотов.

Другие убеждены в том, что ком
мунистические агенты проникли в 
правительство и стремятся «комму- 
низировать» Соединенные Штаты  
с помощью таких социалистических 
мер, как медицинское обслужива
ние престарелых».

В пропаганде этого фашистского 
бреда американская реакция до
шла до того, что в списки «созна
тельных агентов» коммунизма за
несла бывшего президента Соеди
ненных Штатов Эйзенхауэра.

ФРГ. Оратор потребовал, чтобы 
Западная Германия проводила по
литику военного нейтралитета. 
«Военный нейтралитет нашего оте
чества, гарантированный междуна
родными соглашениями, — сказал 
он, — явился бы окончательным 
разрывом с плохими традициями 
нашего прошлого, явился бы воз
рождением лучшей Германии». Не
обходимо добиться того, чтобы с 
помощью международных соглаше
ний связать руки теперешнему за
падногерманскому правительству 
прежде, чем оно начнет то же са
мое, что сделал Кайзер, а через 
25 лет — Гитлер. Если федераль
ное правительство действительно 
хочет наладить хорошие отноше
ния со всеми государствами, то 
оно должно было бы как можно 
скорее установить дипломатиче
ские отношения, прежде всего, с 
Польшей и Чехословакией. Если 
федеральное правительство дейст
вительно хочет проводить свою по
литику только Мирными ^Лдства- 
ми, то оно должно было бы согла
ситься на немедленное разоруже
ние в обеих частях Германии и 
создание в Центральной Европе 
зоны, разряженной в военном от
ношении. на мирную конференцию 
и заключение мирного договора: 
оно должно было бы быть готово 
путем прямых переговоров устра
нить существующие трудности' в 
отношениях между, обеими частя
ми Германии.

Немецкий союз мира, продол
жал Кнорр,— это единственная за
падногерманская партия, выдви
нувшая конкретный и детальный 
план по мирному урегулированию 
германской проблемы. «Поэтому 
мы требуем достижения внутригер- 
манского взаимопонимания и не
медленных переговоров о заключе
нии мирного договора с обеими 
частями Германии». Оратор реши
тельно осудил раздувание антиком
мунистической истерии в ФРГ.

После Конгресса состоялось фа
кельное шествие, в котором приня
ли участие тысячи западногерман
ских борцов за мир.

Как сообщает печать, индийские 
войска вступили в Гоа одновремен
но на двух участках: в районе По
лем (южная часть Гоа) и Патардев 
(на севере Гоа). Португальская ар
мия не оказывает серьезного со
противления. Наступление разви
вается успешно. Действия пехот
ных частей индийской армии, ука
зывается в сообщениях, поддержи
ваются танками, ар'гиллерней и 
авиацией. Индийские военные ко
рабли вошли в прибрежные воды 
Гоа.

Одновременно с наступлением в 
Гоа индийские войска перешли 
границу Дамана и Диу.

С самолетов индийских воору

женных сил на территории Гоа. 
Дамана и Диу сброшены листовки 
с обращением к  народу, в которых 
говорится: «Оборонительные силы 
пришли сюда для вашей защиты. 
Их задача отстоять честь и без
опасность родины, с которой вы 
были так давно разлучены и кото
рая возвращается вам главным об
разом благодаря вашим собствен
ным усилиям».

П АРИ Ж . 18 декабря. (ТАСС). 
Как передает корреспондент агент
ства Франс Пресс из Дели, там 
официально объявлено, что индий
ские войска сегодня вечером до
стигли окрестностей столицы Гоа 
города Панджима.

\СПОРТ\ Еще два 
поражения

Гоа, Даман^ Диу
(Краткая справка)

В ночь С 17 на 18 декабря 
1961 года начала сбываться ве
ковая мечта 700-тысячного ин
дийского населения Гоа. Дамана 
и Диу, почти полтысячи лет на
ходившегося под игом порту- 

 ̂гэльских колонизаторов. Над 
' ними сегодня восходит солнце 
освобождения.

Гоа, Даман и Диу находятся 
на юго-западном побережье Ин
дии.

Площадь Гоа, Дамана и Диу
— 3.370 кв. километров. Насе
ление — главным образом ма
ратхи, говорящие на наречии 
конкани. По религии большин
ство населения индусы.

В Гоа входят само Гоа с 
островами Анджидива. Сао 
Джорге и Морсегос, а также Да
ман вместе с островом Диу и 
прибрежными участками Гого- 
ла и Симбор.

Административный центр Гоа
— Панджим. Главный порт —  
Мармаган — связан с железно
дорожной сетью Индии.

V
Исконная индийская земля— 

территория Гоа была захвачена 
в 1510 году португальскими ко
лонизаторами, установившими 
там режим жестокого террора, 
грабежа и насилия. С 1542 го
да Гоа становится центром коло
низаторской деятельности иезуи
тов, крестов и мечом проклады
вавших себе путь на Востоке, си
лой обращавших порабощеішое 
население в католицизм.

История национально-осво
бодительного движения в Гоа. 
Дамане и Диу за воссоединение

с Индией насчитывает десятки 
героических восстаний и выступ
лений против ненавистных пор
тугальских захватчиков.

Расстрелы и аресты, высылка 
патриотов в застенки Африки и 
Португалии, переполненные 
тюрьмы — таков был ' режим 
лиссабонских властей в Гоа.

В последнее время большая 
часть территории Гоа, где не 
были сконцентрированы порту
гальские войска и полиция, фак
тически перешла под контроль 
сил национально-освободитель
ного движения. Летом 1961 го
да сотни тысяч гоанцев и индий
цев еще раз продемонстрирова
ли свое единство, выдвинув тре
бование освободить Гоа, Даман 
и Диу от португальского ига 
уже в 1961 году, что нашло го
рячую поддержку у  простых 
людей всего мира.

Индия не раз предлагала 
Лиссабону начать переговоры, 
чтобы мирным путем догово
риться о воссоединении Гоа, Да
мана и Диу с Индией, однако 
салазаровский режим не только 
не шел навстречу миролюбивым 
шагам индийского правительст
ва, но еще больше усиливал во
енную напряженность на грани
це с Индией, надеясь на прямую 
или косвенную поддержку импе
риалистических кругов Вашинг
тона, Лондона и na j5 i^a..

Сегодня бьют последние ча
сы пребывания португальских 
колонизаторов в Гоа, Дамане и 
Диу, которые станут неотъемле
мой частью Индии.

(ТАСС).

Шесть очков из двадцати 
возможных — с таким малоутеши
тельным результатом возвратились 
в Томск спортсмены политехниче
ского института — участники чем
пионата РСФСР по хоккею среди 
команд первой группы. Позади иг
ры с новосибирскими армейцами, 
«Химиком», «Энергией», новокуз
нецким «Локомотивом» и омским 
«Буревестником». Лишь в трех 

встречах из десяти завоевана побе
да: над омичами (3:2 и 2:1) и же
лезнодорожниками Новокузнецка 
(9:1). Остальные— поражения. В 
итоге после выступления на чу
жих полях — пятое место из вось-, 
ми.

Сумеют ли томичи поправить 
свое положение «дома»? Это вол
новало многочисленных любителей 
хоккея, заполнивших стадион 
«Труд» в минувшее воскресенье.

Политехники — хозяева поля— 
принимали спортсменов ангарско
го «Труда».

6:4 в пользу ангарского «Труда» 
— так закончилась эта встреча.

В понедельник команды снова 
вышли на ледяное поле. С резуль
татом 1:2 томичи потерпели второе

поражение на своем поле.
Что можно сказать о проведен

ных состязаниях?
По мнению многочисленных лю

бителей хоккея, томичи нынче иг
рают слабее, чем в прошлом сезо
не. В чем же причина? Прежде 
всего, в низкой технике игры. По
чти все игроки, за редким исклю
чением, не могут производить 
сильного и точного броска с пра
вой руки. Политехникам не хва
тает также задора, горячего стрем
ления к  победе. И х прямая проти
воположность — ангарцы, которые 
самоотверженно борются за каж 
дую шайбу, цепко и надежно защи
щают ворота.

У  томских хоккеистов не решен 
вопрос о равноценной замене игро
ков. Поэтому не случайно, они 
повторную встречу проводили 
лишь двумя пятерками.

Тренеру команды А . Киселеву 
есть над чем подумать, чтобы 
улучшить техническую и тактиче
скую подготовку спортсменов.

О. М И Р Е Ц КИ И .
На снимке: момент встречи то

мичей и ангарцев.
Фото В. Еременко.

И ЗВ Е Щ Е Н И Я

На совещании по Лаосу
Ж Е Н Е ВА. 18 декабря. (ТАСС). 

Сегодня в первой половине дня 
под председательством Г. М. Пуш
кина (СССР) состоялось очередное 
заседание международного совеща
ния по урегулированию лаосского 
вопроса.

По поручению совещания редак
ционная комиссия представила со
вещанию в узком составе согласо
ванные тексты проекта декларации 
о нейтралитете Лаоса и протокола 
к  декларации о нейтралитете Лао
са, включающие в себя тексты по
ложений и статей, одобренные со
вещанием в узком составе. Оба 
документа, зачитанные председа
тельствующим, были единогласно

одобрены всеми участниками меж
дународного совещания по урегу
лированию лаосского вопроса.

Разработав и одобрив эти ис
ключительно важные документы, 
международное совещание по уре
гулированию лаосского вопроса, 
сказал Г. М. Пушкин, закончило по 
существу работу, продолжавшуюся 
более семи месяцев. «Теперь дело 
за тем, заявил он. как скоро будут 
урегулированы внутренние вопросы 
в Лаосе, и прежде всего такие, как 
сформироЕІание правительства на
ционального единства, создание и 
направление в Женеву единой де
легации Лаоса, уполномоченной 
подписать соглашение».

20 декабря, в 7 часов вечера, в 
большой химической аудитории 
химического корпуса ТП И (про
спект имени Ленина, 43) состоится 
очередное занятие факультета хи
мии Томского городского народно
го университета культуры по те
ме; «Современные искусственные 
пластмассы, каучуки и волокна».

21 декабря 1961 года, в актовом 
зале Томского медицинского инсти
тута, в 6 часов вечера состоится 
очередное заседание Томского об
ластного хирургического общества.

Повестка дня: 1. Де.монстрации 
больных. 2. Доклады профессора 
тов. Альбицкого, ординаторов тт, 
Баклановой и Пекарского.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро. 20 де
кабря по Томской области ожидает
ся облачная погода с прояснени
ями, снег, ветер юго-западный, 7 
— 12 метров в секунду, температу
ра 7 — 12 градусов мороза.

2 1 — 22 декабря по области ожи
дается облачная погода с проясне
ниями, местами снег, ветер юго- 
западный, 7 — 12 метров в секун

ду, температура ночью 11 — 16 гра
дусов мороза, днем — 5 — 10 гра
дусов мороза, по северным райо
нам ночью 20 — 25 градусов, днем 
— 10— 15 градусов мороза.

С Л Е Д УЮ Щ И Й  НО М ЕР ГА ЗЕ 
Т Ы  В Ы Й Д Е Т 22 ДЕ КА Б Р Я .

Редактор В. А . КУЗ Ь М И Ч Е В .

ТЕАТР
Томский областной драматический 

театр имени В. П; Чкалова
20 декабря — «Потерянный 

сын».
Начало спектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
Ш ирокоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Битва в 
пути» (вторая серия). Сеансы:
10- 25. 12-30, 2-35, 4-40. 6-45.
8- 50, 10-55. Для детей — «Таин
ственная находка». Сеанс в 9 час. 
утра. Зеленый зал — «Битва в 
пути» (вторая серия). Сеансы: 9-45,
11- 50. 1-55. 4, 6-05. 8-10, 10-15. 

Кинотеатр имени М . Горького.
Большой зал —  «Битва в пути» 
(вторая серия). Сеансы: 9-30,
11- 20, 1-10, 3. 4-50. 6-45. 8-40,
10-30. Зал кинохроники — «Мы с 
Украины». Сеансы: 10, 11-25, 6-35. 
«Битва в пути» (первая серия). Се
ансы: 12-50. 2-45, 4-40. 8-05. 10. 
Кинотеатр детского зрителя —  
«Новые похождения Кота в сапо
гах». Сеансы: 11-05, 12-40, 3-50, 
5-25. «Орлиный остров». Сеансы:
9- 30. 2-15, 7. 8-35, 10-10. 

Кинотеатр имени И. Черных.
Большой зал — «Битва в пути* 
(вторая серия). Сеансы: 9, 10-45,
12- 30, 2 15, 4, 5-45, 7-30. 9-15, 11. 
Малый зал — «Бесхарактерный 
мужчина». Сеансы; 1, 3. 5, 7, 9. 11. 
Для детей — «Они были первы
ми». Сеансы: 9-20, 11*10.

Клуб железнодорожной станции 
Тоиск-П — «Конец дороги». Сеан
сы: 4-30. 6-20, 8-10, 10.

Дом культуры ТЭМЗа — «Я пе
режил свою смерть». Сеансы: 8,
10.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Бедная улица». Сеансы; 
4-15, в. 7-40, 9-40.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ  
Среда, 20 декабря 

12.30. «С чувством гордости за 
родную партию». Беседа «Выше 
темпы продвижения к  коммуниз
му». 12.40. Новинки документаль
ного кино. 18.30. Па темы воспи
тания «Мое и наше». 18.55. Лите
ратурный концерт. 19.25. «После 
X X II съеіда КПСС». Репортаж о 
делах животноводов Кожевников- 
ского района. 19.35. Музыкальный 
антракт. 19.45. Телевизионные но
вости. 20.00. Киноповесть «Дай 
руку, жизнь моя!».

Комбинат бытового обслужива
ния «Рекорд» принимает от граж
дан н учреждений заказы на изго
товление духовок, тазов, ведер, 
ванн, урн, печей железных, труб 
водосточных, бирок инвентариза
ционных и гардеробных, а также  
на монтаж вентиляции, лужение 
посуды и прочие жестяные работы.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена. 13-а. 2 — 1

Томскому грузовому автохозяй
ству №  2 Томского облавтотреста 
требуются на постоянную работу: 
шоферы, старший диспетчер, авто
слесари-ремонтники, газоэлектро- 
сварщик, аккумуляторщик, элек
тросиловик.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского, 29, телефон 63-29 
(остановка автобуса Ня 3 «Первые 
сенные»). 3 — 1

Томской пассажирской автотран
спортной конторе требуются на по
стоянную работу: жестянщики,
автоэлектрики, карбгораторщіікн, 
аккумуляторщики, кондукторы, 
шоферы 1-го и 2-го классов, шофе
ры 3-го класса для переподготовки 
на 2-й класс.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров. 3 — 1

ТО М С КИ Й О РДЕНА ТРУДОВОГО КРАСН О ГО  ЗН АМ ЕН И  
П О Л И ТЕХНИ ЧЕСКИ Й ИН С ТИ ТУТ имени С. М . КИ Р О В А

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ В АСПИРАНТУРУ
на 1962— 1963 учебный год

по следующим специальностям геологоразведочного факультета 
с отрывом и без отрыва от производства:

гидрогеология; 
разведочная геофизика; 
буровзрывные работы:
геология, поиски и разведка нефтяных и газовых месторожде

ний;
геология, поиски и разведка рудных месторождений:
петрография;
физическая геология;
минералогия:
палеонтология.
Прием заявлений в аспирантуру проводится с 1 января до 20 

марта.
Вступительные экзамены проводятся с 1 по 20 марта. 
Заявление о приеме в аспирантуру подается на имя ректора 

института с приложением личного листка по учету кадров: но
тариально заверенной копии диплома об окончании высшего 
учебного заведения и выписки из зачетной ведомости: характе
ристики с последнего места работы, подписанной руководителем 
учреждения и секретарем партийного или комсомольского коми
тета, а для беспартийных— председателем профкома: опублико
ванных научных работ, сведений об изобретениях, опытно-кон
структорских работах и отзывов о них. Лица, не имеющие опуб
ликованных научных работ, представляют научные догклады 
(рефераты).

Все поступающие в аспирантуру сдают конкурсные экзамены 
по специальности, истории КПСС и одному из иностранных язы
ков в объеме программы вуза.

Картонажной фабрике срочно 
требуются: штукатуры, маляры, 
печники, электромонтеры.

Оплата труда сдельная. 
Обращаться: г. Томск. улица 

Октябрьская, 37. 3 — 1

Томский гормолзавод имеет в 
продаже казеиновый клей в порош
ке.

Обращаться; г. Томск, улица 
им. Гагарина. 20. отдел сбыта.

Коллектив торгово-закупочной 
базы обллесурса выражает со
болезнование заместителю ди
ректора базы Рахлину Ю . А . по 
поводу смерти его жены  

Р А ХЛ И Н О И  
Любови Марковны.

Вынос тела 20 декабря, в 3 
часа дня, из квартиры покойной 
(г. Томск, улица Карла М арк
са, 65, кв. 7).

Мебельной фабрике «Красноде
ревец» на постоянную работу тре
буются: техники нл!і инженеры-ме
бельщики на должности мастеров, 
техник-конструктор, квалифициро
ванные столяры, кочегары и по
мощники кочегаров, подсобные ра
бочие в цехи (мужчины).

Обращаться: г. Томск. улица 
Дальне-Ключевская, 16, отдел кад-
ров._________________________  2 — 1

Заводу «Сибэлектромотор' тре
буются: слесари-ннструментальщи- 
ки, то:<арн в инструментальный 
цех, формовщики, ученики формов
щиков в литейный цех, слесари по 
ремонту оборудования в штампо
вочный цех, старший инженер-тех
нолог в инструментальный цех 
(знающий нормирование).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова. 58. 3 — 1

Гр-н Соломатов М ихаил А лександ
рович. прож иваю щ и й  в  г. Томске, 
улиц а С оветская. 0. кв. 5. возбуж дает 
дело  о р ас торж ени и  б р ака с  гр-кой 
Соломатовой Т атьяной  А лексеевной, 
прож иваю щ ей  в г. Томске, улица 
К расн оарм ей ская . 65. кв . 6.

Дело будет р ас см а тр и в а ть ся  в  Том
ском  городском  народном  суде.

Гр-ка Ж ари кова М ария Ром ановна, 
п рож иваю щ ая в  г. Томске, п оселок  
К аш тан . 135, возбуж дает дело  о р а с 
торж ении  б р ак а  с гр-ном Ж ариковы м  
Виктором А лексеевичем , прож иваю 
щ им в  г. Томске, улиц а Тавриче- 
с к а я , 4.

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в Том. 
ском  городском  народном  суде.
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